
AliExpress 
выводит 
блогеров 
на биржу 
Компания запускает  
в России новые сервисы

Китайская торговая площадка 
AliExpress, входящая в десятку 
самых популярных интернет-ре-
сурсов в России, с сегодняшне-
го дня запускает в стране два но-
вых сервиса — социальную сеть 
для покупателей и «биржу блоге-
ров». Последние смогут зараба-
тывать на обзорах товаров, при 
этом будет учитываться и их ау-
дитория на внешних площадках, 
 включая «ВКонтакте» и Instagram. 
Социальные инструменты — са-
мый быстрорастущий сегмент 
 онлайн-торговли, который по-
зволяет увеличить количество 
покупок, отмечают эксперты.

С 1 марта AliExpress запускает в 
России международную социальную 
сеть «Клуб шопоголиков», а также 
биржу блогеров AliExpress Connect, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Функци-

онал «Клуба шопоголиков» вырос из 
китайской платформы iTao, на ко-
торой пользователи могут делиться 
фотографиями покупок и обсуждать 
их. В России «Клуб шопоголиков» ин-
тегрирован в мобильное приложе-
ние AliExpress. Приложение — один 
из основных каналов продаж, на не-
го приходится более 60% всех зака-
зов на платформе, уточняет предста-
витель AliExpress.

AliExpress Connect — площад-
ка для верифицированных бло-
геров как из числа пользователей 
AliExpress, так и с внешних площа-
док. Блогеры смогут монетизиро-
вать контент: внутри биржи бренды 
будут размещать задания на обзоры 
с заранее обозначенным гонораром. 
Покупатели могут подписаться на 
таких блогеров, получать их обнов-
ления, следовать рекомендациям и 
пользоваться скидками, рассчиты-
вают в компании. Необходимая ба-
за для блогера, желающего сотрудни-
чать с биржей,— не менее 5 тыс. под-
писчиков, а для магазина — высокий 
пользовательский рейтинг. Админи-
страция будет учитывать социаль-
ный капитал (количество подписчи-
ков или друзей) в том числе на внеш-
них площадках, таких как «ВКонтак-
те», Instagram, Facebook и Twitter. До-
ступ к AliExpress Connect будет от-
крыт внутри мобильного приложе-
ния и десктоп-версии сайта.
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Предубежден — значит вооружен
Россия и США больше не хотят сокращать свои ядерные арсеналы

Генсек ООН Антониу Гутерреш на Конфе-
ренции по разоружению в Женеве при-
звал Россию и США к дальнейшему со-
кращению своих ядерных арсеналов. 
Однако главы делегаций обеих стран яс-
но дали понять: ни Москва, ни Вашингтон 
в обозримом будущем не намерены про-
должать разоружаться. Министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров назвал 
целый ряд причин, по которым Россия 
не готова последовать призыву генсека. 
Среди них сохранение американского 
тактического ядерного оружия в Европе 
и развертывание США системы глобаль-
ной ПРО. Постпред США Роберт Вуд, 
в свою очередь, заявил, что дальнейшее 
разоружение невозможно, поскольку 
его стране угрожают державы-соперни-
ки и государства-изгои. В сложившейся 
ситуации перспективы новой инициати-
вы по сокращению арсеналов ядерного 
оружия, которую обещал вскоре пред-
ставить Антониу  Гутерреш, выглядят 
сомнительными.

Открывая конференцию, генсек ООН Ан-
тониу Гутерреш поприветствовал достиже-
ние Россией и США контрольных показате-
лей в рамках Договора о мерах по дальней-
шему сокращению и ограничению стратеги-
ческих наступательных вооружений (СНВ-
3). Напомним, обе страны к 5 февраля, как 
и предусмотрено договором, привели свои 
ядерные арсеналы в соответствие с лимита-
ми соглашения: до 700 межконтиненталь-
ных баллистических ракет, баллистических 
ракет на подводных лодках и тяжелых бом-
бардировщиков, 800 развернутых и нераз-
вернутых пусковых установок, а также 1550 
боеголовок на развернутых носителях. 

В то же время генсек ООН призвал обе 
страны не останавливаться на этом и про-
должить процесс разоружения ради «гло-

бального мира». По его словам, в мире по-
прежнему остается 15 тыс. единиц ядерного 
оружия. Обладателями большей части этого 
арсенала являются Россия и США.

«Деструктивное воздействие 
на стратегическую стабильность»
Сергей Лавров, возглавивший российскую 
делегацию в Женеве, в своем выступлении 
напомнил, что Россия уменьшила свой ядер-
ный арсенал «более чем на 85%» по сравнению 
с пиком холодной войны. Однако к дальней-
шему разоружению Москва, как следовало из 
его речи, не готова. И на то есть ряд причин.

В частности, у властей РФ есть претензии 
к США по договору СНВ-3. Москва сомнева-
ется в точности предоставленных американ-
цами данных, полагая, что речь идет не о ре-
альных сокращениях, а о переоборудова-
нии части пусковых установок морских ра-
кет Trident II и тяжелых бомбардировщиков 
В-52Н таким образом, что сохраняется воз-
вратный потенциал.

Кроме того, Москву, по словам Сергея Лав-
рова, беспокоит «существенное изменение 
подходов США в контексте их обновленной 
ядерной стратегии, которая предусматрива-
ет повышение роли ядерного оружия, в том 
числе путем создания и развертывания так 
называемых маломощных зарядов, что ве-
дет к снижению порога применения ядер-
ных вооружений». Напомним, из обнародо-
ванного недавно нового Обзора ядерной по-
литики (Nuclear Posture Review) США следу-
ет, что Вашингтон готов инвестировать в но-
вые системы вооружений, включая мало-
мощную ядерную боеголовку для морских 
баллистических ракет Trident D5. По замы-
слу авторов стратегии, это должно «отбить 
у России иллюзии», что она может первой на-
нести «ограниченный» ядерный удар по Ев-
ропе (см. 

”
Ъ“ от 13 января).

Между тем Москва, как заявил вчера Сер-
гей Лавров, также считает опасным сохране-
ние американского нестратегического ядер-
ного оружия в Европе, «сопровождающееся 
дестабилизирующей практикой так называ-
емых совместных ядерных миссий».
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«Ласточки» и «Стрижи» 
столкнулись с ВСМ
Пассажиров этих поездов  
пересаживают на новую магистраль

В проекте высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ) Москва—Казань на первых 
участках пассажиропоток может ока-
заться ниже прогнозного. Как стало 
 известно ”Ъ“, в расчетах учитывалось, 
что будут отменены скоростные поезда 
«Ласточка» и «Стриж» до Нижнего Новго-
рода и электрички на этом направлении. 
В ОАО РЖД и администрации Нижего-
родской области опровергают предпо-
ложения об отмене поездов. Однако это 
не все неувязки с прогнозами: часть пас-
сажиропотока, рассчитанного для ВСМ, 
на самом деле относится к Московскому 
транспортному узлу.

В проекте ВСМ Москва—Казань, даже в ее 
усеченном варианте до Владимира, обнару-
жились проблемы с корректным прогнозом 
пассажиропотока, на котором строится до-
ходность. Спрогнозированный пассажиро-
поток ВСМ на участке Москва—Владимир — 
1,03 млн человек в 2020 году и 3,3 млн — 
в 2030-м, на участке Москва—Нижний Нов-
город — 1,7 млн и 5,3 млн человек соответ-

ственно. Однако как следует из протокола 
двух февральских совещаний в Минтрансе 
по исполнению протокола совещания у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича от 26 ян-
варя (есть у 

”
Ъ“), расчеты вызывают сомне-

ния. Недобор пассажиров по концессионно-
му соглашению концессионеру должен ком-
пенсировать бюджет.

ВСМ Москва—Казань должна сократить 
время в пути между городами до 3,5 часа. 
Стоит ВСМ около 1,26 трлн руб. и строится 
по концессии. Партнером будет консорциум 
китайских компаний: в 2016 году Китай внес 
52 млрд руб. в капитал первой фазы проекта 
(Москва—Нижний Новгород), $1 млрд — на 
вторую фазу (Нижний—Казань), а также дал 
долговое финансирование на 400 млрд руб. 
Осенью 2017 года ОАО РЖД сократило пер-
вый этап до участка Москва—Владимир: сто-
имость участка Москва—Нижний — 746 мл-
рд руб., срок — 44 месяца; Москва—Влади-
мир — 420 млрд руб.
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В электронной  
системе МВД  
вычислили пособника
Задержан владелец крупной IT-компании

Как стало известно ”Ъ“, в рамках уголов-
ного дела о злоупотреблениях при мон-
таже единой интеллектуальной системы 
обеспечения деятельности (ИСОД) МВД 
РФ сотрудниками ФСБ был задержан 
ее автор, крупнейший в России специа-
лист по информационным технологиям, 
основатель и глава ООО AT Consulting 
Сергей Шилов. По версии следствия, 
 айтишник уговорил другого обвиняемо-
го по делу, заказчика ИСОД от МВД Анд-
рея Нечаева, оплатить незавершенную 
работу стоимостью 1,4 млрд руб.

Как пояснил 
”
Ъ“ близкий к следствию 

источник, с осени прошлого года, когда бы-
ло возбуждено уголовное дело о злоупотре-
блении полномочиями с тяжкими последст-
виями (ч. 3 ст. 285 УК РФ) при создании ИСОД, 
к автору и конструктору этой системы Шило-
ву у следствия вопросов не было. Он не про-
ходил по уголовному делу даже свидетелем. 
Дело в том, что формально ИСОД проектиро-
вал и монтировал крупнейший в стране про-

фильный Научно-исследовательский инсти-
тут автоматической аппаратуры имени ака-
демика Семенихина (НИИАА). Это предпри-
ятие получило госконтракт на ИСОД и стало 
генподрядчиком строительства, поэтому его 
руководители оказались первыми свидете-
лями по уголовному делу.

Однако в процессе следствия выясни-
лось, что авторитетные ученые НИИАА, со-
здатели так называемого ядерного щита го-
сударства, имеют весьма поверхностное 
представление о полицейской ИСОД. Полу-
чив подряд на техническое перевооружение 
МВД, они даже не стали браться за эту рабо-
ту, передав заказ в полном объеме ООО AT 
Consulting Сергея Шилова и оставив за сво-
им институтом лишь роль посредника.

В итоге на прошлой неделе следствию 
пришлось оставить академиков в покое 
и вызывать на допрос в качестве свидетеля 
субподрядчика Шилова.
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Для повышения эффективности 
таможенного администрирова-
ния контроль на границе нужно ог-
раничить, отчасти заменив его 
анализом деятельности компа-
ний до и после осуществления по-
ставок, считают эксперты Центра 
стратегических разработок (ЦСР). 
Для такой реформы потребует-
ся объединение информационных 
баз ФТС и ФНС — оно необходимо 
для создания системы отслежи-
вания операций с товарами от вво-
за до розничной продажи. В ФТС, 
однако, предупреждают, что по-
добные изменения могут привес-
ти к кассовым разрывам бюджета 
и падению собираемости пошлин. 

Таможенное администрирование 
в РФ остается недостаточно эффек-
тивным по сравнению с лучшими 
мировыми практиками, при этом 
множественные проверки со сторо-
ны контролирующих органов созда-
ют давление на бизнес. Такие выво-
ды в своем докладе делают эксперты 
ЦСР (Галина Баландина, Юрий По-

номарев, Сергей Синельников-Му-
рылев, Андрей Точин). Они отмеча-
ют, что регулирующая и фискальная 
роль ввозных таможенных пошлин 
постепенно уменьшается — сейчас 
их сборы эквивалентны 0,62% ВВП и 
этот показатель будет снижаться. Из-
за механизма обеспечения «взима-
ние таможенных платежей по факту 
превращается в форму временного 
налога, ориентация таможни на вы-
полнение плана по сборам усугубля-
ет ситуацию»,— пишут авторы до-
клада. Они предлагают изменить по-
казатели эффективности работы ве-
домства с учетом затратности контр-
оля и объема товарооборота.

В ЦСР предлагают радикально пе-
ресмотреть процесс таможенного 
оформления. Авторы рекомендуют 
ввести обязательное предваритель-
ное декларирование, чтобы отразить 
факт ввоза в адрес конкретного им-
портера. При ввозе партии предло-
жено присваивать единый номер для 
сквозного контроля вплоть до прода-
жи товара в розницу. Выпуск товаров 

предлагается осуществлять до уплаты 
пошлин под финансовые гарантии 
импортера (не на товар, а на опреде-
ленный период времени). Оформле-
ние завершается после принятия то-
вара к бухучету и подтверждения пра-
вильности расчета и уплаты плате-
жей. В будущем вместо таможни та-
кие операции сможет выполнять на-
логовый орган по месту регистрации 
импортера. Сейчас основной контр-
оль осуществляется до выпуска — в 
частности, ФТС оценивает, не занижа-
ет ли импортер стоимость поставки.

Для реализации механизма ЦСР 
рекомендует создать «единое окно» 
как в пунктах пропуска (чтобы доку-
менты таможне, а также Россельхоз-
надзору и Роспотребнадзору можно 
было подать единовременно), так и 
в доступе к базам ФТС и ФНС. Эти ба-
зы предлагается объединить, пере-
дав ФНС сначала функции взимания 
косвенных налогов (НДС, акцизы), а 
затем и администрирования всех та-
моженных платежей (ФТС будет пе-
редавать данные о ввозимых това-

рах). При этом исчисление пошлин 
может происходить в те же сроки, 
что и налогов. «Информационная ра-
зобщенность налоговой и таможен-
ных служб позволяет компаниям 
уклоняться от уплаты пошлин и вну-
тренних налогов с использованием 
фирм-однодневок»,— считают в ЦСР.

«В целом подход, при котором есть 
обязательное предварительное де-
кларирование, система финансово-
го обеспечения, охватывающая пе-
риод не только до выпуска, но и по-
сле, с эффективно работающей систе-
мой прослеживаемости, может быть 
оправдан, но сначала все эти условия 
должны быть выполнены»,— проком-
ментировал 

”
Ъ“ предложения центра 

замглавы ФТС Тимур Максимов. При 
этом, по его словам, предоставление 
таких финансовых гарантий может 
быть обременительным для компа-
ний, а передача полномочий ФНС не-
сет бюджетные риски. «Важно пони-
мать, что при передаче этих полномо-
чий и неизменности отчетных нало-
говых периодов будут два последст-

вия: кассовый разрыв и падение соби-
раемости пошлин. Сейчас ФТС на эта-
пе до выпуска собирает 100% от начи-
сленного»,— отмечает Тимур Макси-
мов. Вместо объединения информбаз 
в службе считают более целесообраз-
ным обмен в режиме онлайн — ука-
зывая, что у ведомств разный функци-
онал. «С ФНС есть регулярный обмен 
данными по согласованным позици-
ям, проводятся совместные контроль-
ные мероприятия. Уже не надо пред-
ставлять данные, которые есть у дру-
гой службы»,— пояснили в ФТС. 

В ЦСР признают, что масштабные 
изменения невозможны без резер-
ва на случай недобора платежей. По-
мимо этого потребуется изменение 
и наднациональных документов (в 
частности, нового таможенного ко-
декса ЕАЭС). Однако кодекс позволя-
ет реализовать большинство норм 
за счет корректировок в националь-
ном праве, указывают в ЦСР, отме-
чая, что пакет схожих упрощений 
уже готовит Казахстан. 

Татьяна Едовина

Таможню отдаляют от границы
ЦСР предложил реформу сбора пошлин

В перспективе до 2035 года тру-
доспособное население в РФ 
будет сокращаться, что отри-
цательно повлияет на темпы при-
роста ВВП. Компенсировать это 
может прирост качественного 
вклада рабочей силы, что потре-
бует инвестиций в человеческий 
капитал, указывают эксперты 
Высшей школы экономики. Для 
этого, по их мнению, правитель-
ству в первую очередь необходи-
мо обратить внимание на образо-
вание и здоровье населения.

Инвестиции в человеческий ка-
питал могли бы стать существенной 
поддержкой роста экономики РФ до 
2035 года, полагают в ВШЭ. Там рас-
считали два сценария динамики 

ВВП, в фокусе оказались такие состав-
ляющие человеческого капитала, 
как уровень образования и здоровья.

За 2000–2014 годы индекс чело-
веческого капитала для России, рас-
считываемый традиционным спосо-
бом, вырос с 3,16 до 3,36 (на 5,97%). 
Модифицированный индекс, со-
зданный авторами для России, за тот 
же период вырос сильнее — с 6,51 до 
7 (на 7,63%). Его рост был обеспечен 
улучшением показателей образова-
ния и состояния здоровья.

Согласно расчетам авторов иссле-
дования, в 2000–2008 годах вклад 
количества труда в ежегодный рост 
ВВП был больше, чем его качества 
(с учетом характеристик здоровья и 
образования по модифицированно-

му индексу человеческого капитала). 
Таким образом, происходило расши-
рение использования труда при уме-
ренном росте его качества. В пери-
од кризиса и послекризисного вос-
становления ситуация изменилась. 
Среднегодовой темп прироста ВВП в 
этот период составил всего 0,32% при 
отрицательном вкладе количества 
труда (–0,22 процентного пункта).

В перспективе, если опираться на 
данные Института демографии, ко-
торый предполагает к 2035 году сни-
жение числа трудоспособного насе-
ления в РФ на 4,73 млн человек, в це-
лом среднегодовой отрицательный 
вклад количества труда в динамику 
ВВП составит 0,49 п. п. в 2017–2025 
годах и 0,25 п. п. в 2026–2035 годах. 

Нынешняя траектория роста моди-
фицированного индекса человече-
ского капитала позволит компенси-
ровать это снижение, сделав общий 
вклад труда (с учетом количества и 
качества) в 2017–2025 годах почти ну-
левым, а в 2026–2035 годах — слабо-
положительным (–0,49 и –0,25). При 
таком сценарии развития рост ВВП в 
эти периоды составит ежегодно 1,23% 
и 1,08%, однако может оказаться и ни-
же, так как существует большой риск 
того, что динамика качественных 
показателей образования и здоровья 
ухудшится в условиях ограниченно-
го бюджетного финансирования.

При альтернативном вариан-
те развития, по оценке авторов до-
клада, российский ВВП может ра-

сти до 3,7% ежегодно, однако такие 
темпы роста вероятны при проведе-
нии пенсионной реформы и инвес-
тиций в человеческий капитал. По-
степенное повышение пенсионного 
возраста — начиная с 2020 года — до 
63 лет снизит отрицательный вклад 
коэффициента участия в рабочей си-
ле в 2017–2025 годах почти в два ра-
за, а в 2026–2035 годах сделает его 
положительным. В то же время бы-
стрый прирост показателя модифи-
цированного индекса человеческо-
го капитала обеспечил бы среднего-
довой вклад в экономический рост 
свыше 2 п. п., что позволило бы при-
близить российские темпы роста к 
среднемировым.

Анастасия Мануйлова

Капитал с опорой на человека
Экономике РФ помогут только инвестиции в людей

экономическая политика
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миллиардов рублей достиг объем страховых премий по договорам страхования в 2017 году, 
следует из данных Банка России. Лидером из-за высоких темпов прироста взносов (на 53,7% за 2017 год) 
остается страхование жизни, занимая 25,9% рынка. Положительная динамика среди основных видов стра-
хования отмечается также в страховании от несчастных случаев и болезней (плюс 12,3%) и ДМС (плюс 1,6%). 
Сегмент автострахования продолжает сжиматься. Сокращение взносов по ОСАГО (минус 5,2% за 2017 год) 
привело к уменьшению занимаемой доли рынка до 17,4%. Взносы по автокаско снизились на 4,8%, до 
162,5 млрд руб. Выплаты по договорам страхования за 2017 год выросли на 0,8%, до 509,7 млрд руб.

ИНВЕСТИЦИИ

Страшнее хакеров  
только регуляторы

Главную опасность для роста биз-
неса инвесторы и инвестиционные 
аналитики видят в киберугрозах, 
главы же компаний более склонны 
ждать неприятностей от государст-
ва — в виде чрезмерного регу-
лирования и повышения налогов, 
свидетельствуют данные глобального 
опроса инвесторов, проведенного 
PwC. Обе группы оптимистичны 
в отношении краткосрочных перспек-
тив глобальной экономики: роста 
в течение года ожидают 54% инве-
сторов (45% годом ранее) и 57% 
руководителей (29% в 2017 году). 
В то, что позитивная конъюнктура 
благоприятно отразится на выручке 
компаний в ближайший год, верят 
42% бизнесменов и 23% инвесто-
ров. Уверенность же в среднесроч-
ном росте доходов от инвестиций, 
напротив, упала: в ближайшие три 
года его ждут 45% глав компаний и 
20% инвесторов против 51% и 31% 
в 2017 году. Исходя из этого, инве-
сторы считают лучшей стратегией 

органический рост и сокращение 
издержек. Обе группы респондентов 
выделили США, Китай, Германию, 
Великобританию и Индию как 
страны, наиболее влияющие на рост 
глобальной экономики.

По сравнению с прошлым годом 
всех участников опроса стали больше 
волновать проблемы кибербезопас-
ности, геополитической неопреде-
ленности и скорости технологических 
изменений, однако бизнесмены 
гораздо больше инвесторов 
обеспокоены излишним регулиро-
ванием со стороны государства, 
ростом налогов, терроризмом и 
нехваткой ключевых навыков. Клю-
чевым вызовом для компаний все 
респонденты считают необходимость 
демонстрировать результаты в более 
жестких временных рамках, однако 
инвесторы значительно больше обес-
покоены проблемами доверия. Рост 
недоверия в отношениях компаний 
с правительствами фиксируют 48% 
инвесторов и 24% руководителей, 
с собственными сотрудниками — 
43% и 19%, с потребителями — 36% 
и 18% соответственно. Для выстраи-
вания отношений внутри организаций 
следует быть более прозрачными 
в вопросах зарплат и бонусов, пола-
гают инвесторы, тогда как повысить 
доверие со стороны потребителей 
позволят инвестиции в кибербез-
опасность и открытость перед клиен-
тами при хранении и использовании 
их личных данных. Инвесторы также 
в большей степени, чем бизнесмены, 
ждут изменений под влиянием техно-
логий — искусственного интеллекта, 
робототехники, блокчейна — (85% 
против 64%), смены поведения по-
требителей (81% и 68%) и каналов 
поставок (76% и 60%).

Надежда Краснушкина

ГЛАВНЫЕ УГРОЗЫ ДЛЯ РОСТА БИЗНЕСА
(%)  ИСТОЧНИК: PWC.
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Федеральная налоговая служба (ФНС) вче-
ра представила итоги работы в 2017 году. 
Рост поступлений в общий бюджет страны 
составил 20%, при этом четверть прироста 
суммы ненефтегазовых доходов (400 мл-
рд руб.) дало улучшение администриро-
вания. Развивать новые сервисы служба 
обещает и дальше, в ее ближайших пла-
нах — запуск единого реестра актов гра-
жданского состояния, который объединит 
6,4 тыс. разрозненных региональных ин-
формационных систем органов ЗАГС.

Итоги работы ФНС на коллегии предста-
вил глава службы Михаил Мишустин. Он сооб-
щил, что поступления в консолидированный 
бюджет страны в 2017 году выросли на 20% (до 
17,3 трлн руб.), в федеральный — на 32% (до 
9,2 трлн). Основную долю прироста (60%) да-
ли ненефтегазовые доходы — в основном это 
налог на прибыль (3,3 трлн руб., плюс 18,8%) 
и НДС (3,1 трлн руб., рост на 15,5%). Ставка на 
цифровизацию процессов повысила эффек-
тивность труда налоговиков: в 2013 году 1 руб. 
затрат на службу принес государству 96,5 руб. 
налогов, в 2017-м — 123,4 руб.

Отчитался господин Мишустин и о сборе 
страховых взносов, администрированием ко-
торых ФНС занялась с 2017 года. В начале фев-
раля вице-премьер Ольга Голодец раскритико-
вала передачу полномочий от ПФР, заявив, что 
«качественных изменений не произошло». Ми-
хаил Мишустин фактически ответил вице-пре-
мьеру цифрами: по итогам 2017 года во вне-
бюджетные фонды поступило 5,8 трлн руб., что 
на 9,1% (на 483 млрд руб.) больше уровня 2016 
года. При этом темп роста поступлений взно-
сов на 1,9 процентного пункта превысил темп 
прироста заработной платы в экономике (7,2%).

В 2017 году служба реализовывала сразу 
несколько крупных проектов. Самый извест-
ный — внедрение контрольно-кассовой тех-
ники (ККТ), передающей налоговикам сведе-

ния в режиме онлайн. В итоге 500 тыс. налого-
плательщиков зарегистрировали 1,6 млн касс 
(это превышает старый парк ККТ на 40%), про-
бито 28 млрд чеков на 18,7 трлн руб. (НДС — 
1,6 трлн руб.). До июля 2018 года на онлайн-кас-
сы предстоит перейти организациям и ИП из 
сфер торговли и общепита, работающим на па-
тентной системе и ЕНВД,— это еще 1 млн касс.

Другие проекты — система маркировки то-
варов (начали с шуб и лекарств), администри-

рование иностранных IT-организаций («налог 
на Google», на учет встали 143 участника, за-
платившие 9,4 млрд руб.), запуск системы tax 
free («пилот» с 6 февраля стартовал в Москве, 
Красногорске, Санкт-Петербурге и Сочи). 

В октябре этого года ФНС обещает запустить 
единый госреестр актов гражданского состоя-
ния (ЗАГС). Он заменит 6,4 тыс. разрозненных 
региональных информационных систем орга-
нов ЗАГС. Служба станет оператором всей ин-
формации о таких актах. Глава Минфина Антон 
Силуанов вчера пообещал, что впоследствии но-
вая база объединит цифровые системы реестра 
адресов, реестра населения РФ и единого госу-
дарственного реестра юридических лиц. «Это 
станет основой цифровой экономики»,— объ-
явил министр. В налоговой службе 

”
Ъ“ поясни-

ли, что проект напрямую не относится к нало-
говому контролю, соответственно, о получении 
новых контрольных полномочий речи не идет.

В ответ на прозвучавшую в ходе коллегии 
идею повысить зарплату налоговикам, нагруз-
ка на которых все возрастает, первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов отметил, что оплата тру-
да, «несомненно, должна быть достойной», и в 
части возможного источника дополнительных 
средств предложил Минфину рассмотреть во-
прос о предоставлении премиальных сервис-
ных услуг населению на возмездной основе. 
Он привел в пример Сингапур, на территории 
которого любой сервис для налогоплательщи-
ка является платным. По его пояснениям, все 
законодательно прописанные сервисы оста-
нутся бесплатными, но если бизнес или гра-
ждане захотят получить дополнительные услу-
ги (которые они сейчас покупают на стороне), 
то сделать это можно было бы у налоговиков.

Татьяна Гришина

ФНС займется состоянием граждан
Налоговая служба расширяет свои знания о налогоплательщиках

Динамика премий по договорам
страхования (млрд руб.)
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На заседании коллегии ФНС первый 
вице-премьер Игорь Шувалов  
(слева) и руководитель  ведомства 
Михаил Мишустин обсудили разви-
тие новых сервисов службы   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Не бывает правил без исключенных
Как олимпийские атлеты снова стали сборной России

28 февраля президент России Влади-
мир Путин встретился с олимпийски-
ми атлетами России, которые завоева-
ли медали в XXIII Олимпийских играх, 
а специальный корреспондент ”Ъ“ Ан-
дрей Колесников выяснил у хоккеиста 
Никиты Гусева, какой шанс у него был 
добиться рикошета в ворота от вратаря 
немецкой команды.

Спортсмены, приехавшие в первый корпус 
Кремля, выглядели уставшими. Нет, внешне 
все было с ними хорошо, и даже, может быть, 
очень: они, по крайней мере казалось, выспа-
лись. Но разговаривать с многочисленными 
журналистами у них точно не было никакого 
желания. Хоккеист Кирилл Капризов тщетно 
пытался выстроить вокруг себя сразу всех кор-
респондентов и отмучиться раз и навсегда, а 
они не хотели все сразу и не признавали, каза-
лось, друг друга, и вот уже к нему пробился на-
конец корреспондент арабской версии Russia 
Today с исчерпывающим вопросом:

— Кремлевская поддержка дала вам глав-
ный толчок?

Хоккеист силился понять корреспонден-
та, и в конце концов поняв, наверное, что со-
вершенно беззащитен перед ним без клюш-
ки, коньков и шлема, обреченно кивал: «Ко-
нечно, как же иначе…»

И тогда следовал вопрос на добивание 
(живого человека):

— С какими чувствами вы ехали на Олим-
пийские игры?

— Сначала на самолете, с двумя пересад-
ками…— честно, только на первый взгляд, 
вспоминал хоккеист.— Потом не помню…

Я спросил Никиту Гусева, правда ли, что 
он нарочно целился в голову немецкому вра-
тарю, надеясь на голевой рикошет.

Никита Гусев вопросительно посмотрел 
на жену Марину, она кивнула, и тогда он вос-
кликнул:

— Разумеется!
Я, честно говоря, все-таки был изумлен. 

Ну как это можно прицелиться и попасть 
— не то что в такой суматохе, а в таком аду? 
Прицелиться, допустим, еще можно, но по-
пасть в эту мельтешащую перед створом во-
рот голову человека, который в этот момент, 
кажется, вообще потерял ее, а Гусев нашел?!

— Все от качества льда зависит…— вздох-
нул Никита Гусев.

Видимо, качество льда в этот раз было 
удовлетворительным.

— И сколько процентов, что попадете, в 
такой ситуации? — допытывался я.

Поскольку хоккеист все еще продолжал 
отвечать мне, я мог сделать жизнерадостный 
вывод, что разговор этот интересен даже ему 
самому.

— А почему не попасть? — переспросил 
Никита Гусев.— Обычно попадаю.

— То есть вероятность была 100%?
Он, надо же, кивнул.
— То есть уже было?
— Конечно! В сезоне не один раз!
Значит, ждем новых попаданий. Кто во 

что бросает, а Никита Гусев туда, где это на-
всегда засядет.

— Что вы сейчас чувствуете? — спрашива-
ли журналисты у олимпийской чемпионки 
Алины Загитовой, и она находила в себе си-
лы оставаться чувствующим человеком, от-
вечая на этот бесчувственный на самом де-
ле вопрос: задашь его и можешь больше ни 
о чем не думать, и тебе уже ничего не страш-
но — все самое бездарное, что ты можешь со-
вершить в своей журналистской жизни, ты 
уже совершил.

То есть Алина Загитова отвечала:
— У меня насморк, поэтому я сейчас ниче-

го не чувствую. А вообще-то, очень хочу пой-
ти на тренировку.

И это был, без сомнения, очень честный 
ответ. Конечно, она хотела туда, где чувству-
ет себя лучше всего, где комфортнее всего и 
где увереннее всех. То есть туда, где нет жур-
налистов.

Я вспомнил, что, между прочим, четыре 
года назад, в Сочи, примерно так же отвечала 
на мой вопрос Юлия Липницкая, проиграв 
на Олимпиаде Аделине Сотниковой. Ее быв-
ший тренер Этери Тутберидзе стояла сейчас 
рядом и оперативно среагировала на появле-
ние ведущей «Итогов недели» на НТВ Ирады 
Зейналовой: она подтолкнула к ней Алину 
Загитову — дело, видимо, казалось стоящим.

И я уже слышал, как ее ученица благода-
рит Владимира Владимировича Путина за 
возможность выступить на этой Олимпи-
аде, и телеканалу «Дождь» потом досталась 
эта же фраза…

И Владимиру Путину Алина Загитова по-
том повторила это прямо в глаза:

— От лица всей команды хотела бы по-
благодарить за возможность выступать на 
Олимпийских играх. Ведь мы готовились к 
ним всю жизнь!..

Эту бескомпромиссную правду произнес 
каждый из тех, кто подходил к микрофону, 
получая госнаграду из рук президента (ор-
ден Дружбы, медаль ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» I или II степени…). Только 
хоккеист Павел Дацюк сумел не поблагода-
рить Владимира Путина, а сказал, что «спать, 
конечно, хочется» и что все лучшее случи-
лось благодаря русскому характеру и «под-
держке огромной великой страны…»

Он, может, и хотел бы ограничиться толь-
ко «огромной», но разве одно это слово ис-

черпывало то, что он хотел объяснить сей-
час про свои чувства? А вот и плюс «великой» 
уже, кажется, было ближе к истине…

Я обратил внимание, что олимпийские ат-
леты из России снова стали российским спор-
тсменами, надев свитеры с долгожданным 
словом «Russia» на спинах. Впрочем, к нему 
теперь прибавился нелепо пристроченный 
спереди российский флаг во всю длину сви-
тера, и, честно говоря, он казался даже неу-
местным здесь, словно пристрочили его сроч-
но, наспех, узнав о решении Международно-
го олимпийского комитета (МОК) восстано-
вить в правах Олимпийский комитет России 
(ОКР; см. стр. 11). (Хоть это и не так: флаг фигу-
рировал на форме спортсменов в таком виде 
с самого начала, что, конечно, еще более при-
скорбно, так как получалось, что он спортсме-
нам в буквальном смысле побоку.)

Еще одна загадка дня состояла для меня 
в следующем парадоксе: тут не было ни ви-
це-премьера Виталия Мутко, ни президента 
ОКР Александра Жукова, ни хоть кого-нибудь 
из его заместителей… Для такого рода меро-
приятий в Екатерининском зале Кремля это 
выглядело беспрецедентно. Я пытался узнать 
причину такого решения, но поразительно: 
все, кто мог иметь какое-то отношение не то 
что к принятию этого решения, а хотя бы к 
информации о том, почему так вышло, не 
молчали, а просто каменели от вопроса про 
это. И это все, конечно, что-то да значило.

Наконец, один из организаторов встречи 
пожал плечами:

— Мы не знали, что МОК вдруг решит вос-
становить ОКР.

Получается, что Владимир Мутко и Алек-
сандр Жуков стали изгоями в Екатеринин-
ском зале по не озвученной даже воле МОК.

Впрочем, еще один из высокопоставлен-
ных источников 

”
Ъ“ добавил, что история 

с отсутствием двух главных чиновников (а 
кстати, министра спорта Павла Колобкова не 
было тоже) не исчерпывается, а чем исчерпа-
ется — скоро станет ясно.

Хотя еще раз: в России, в Москве, в Крем-
ле, в Екатерининском зале организаторы 
имели право на все: и на присутствие любых 
официальных лиц, и на российский гимн, и 
на флаг тоже. Но предпочли своими права-
ми не пользоваться.

Тем временем выступавшие продолжали 
благодарить Владимира Путина за их собст-
венные достижения на Играх, а Семен Елис-
тратов, шорт-трекист, даже добавил:

— И не только вы, а наши жены, мужья…
Из рядов хоккеистов, сидевших в самых 

первых рядах, мне послышался сдержан-
ный ропот: им, кажется, не понравилось, что 
Семен Елистратов говорит и от их имени то-
же не только про «наших жен», а и про «на-
ших мужей».

А Семен Елистратов напоследок вымол-
вил ведь и главное:

— И дай бог нам с вами увидеться здесь 
через четыре года! — сказал он Владимиру 
Путину.

По крайней мере за господина Путина он 
может быть спокоен. Ему-то надо всего-на-
всего президентские выборы выиграть (уже 
в кармане).

А вот Семену-то Елистратову надо не все-
го-навсего президентские выборы выиг-
рать, а следующую Олимпиаду.

Традиционно после церемонии разноси-
ли шампанское. Алина Загитова и Евгения 
Медведева подошли к Путину первыми.

— У меня есть бокал, у вас нет,— произ-
нес он.

— Сейчас,— сказала их тренер Этери Тут-
беридзе, словно она тут и занималась этим 
вопросом,— им принесут. А там «Дюшес»…

Им принесли шампанское, и Владимир 
Путин сказал фигуристкам, что в следую-
щий раз, он уверен, они тоже выиграют, и 
что будут еще стройнее, и что им есть что 
предъявить миру.

— Они уже предъявили,— перебила его 
Этери Тутберидзе.

— Но еще стройнее они могут стать,— 
слабо сопротивлялся президент.

Но тренер, похоже, и с этим была не со-
гласна.

— Тут в зале не было массажистов и мно-
го еще кого из команды не было,— негром-
ко сказал Владимиру Путину Илья Коваль-
чук.— Возможно, еще раз встретиться с ва-
ми, чтобы уже со всеми, уже в узком кругу?

— На льду? Сыграть с вами? — переспро-
сил Владимир Путин.— Ну, если клюшками 
меня не побьете…

Тут перед президентом выступила Евге-
ния Медведева. Она, оглянувшись на Этери 
Тутберидзе, попросила Владимира Путина 
«повысить возможности для творчества»:

— Просим построить нам каток с двумя 
аренами и большим тренировочным залом!

Просьба была очень конкретной и не со-
держала только поэтажного плана здания.

— В Москве? — переспросил президент.
— Да,— убежденно ответила Этери Тутбе-

ридзе.
Владимир Путин замялся, сказав, что есть 

некоторая проблема с местом в городе, но 
надо, конечно, посмотреть.

— Есть место,— кивнула госпожа Тутбе-
ридзе.— Не волнуйтесь, мы вам поможем.

Шутка не рассмешила господина Путина, 
может, потому что не была шуткой. Он обра-
тил внимание на тренера лыжников и лыж-
ниц Елену Вяльбе и обнял ее:

— Мы видели, как вы болели!
Впрочем, она, которая приехала на Олим-

пиаду за свои деньги и действительно много 
времени провела на трибунах, не только бо-
лела. Благодаря во многом ей ОАР выиграли 
на Олимпиаде восемь медалей. И при этом, 
по информации 

”
Ъ“, Елену Вяльбе понача-

лу даже вычеркнули из списка участников 
встречи в списке ОКР со словами: «Там и так 
тренеров будет достаточно». И хорошо, что у 
нее нашлись заступники.

Этери Тутберидзе тем времени еще о чем-
то попросила Владимира Путина, и он пред-
ложил подождать ей и фигуристам его у вы-
хода из Екатерининского зала. Там и застал 
ее через пять минут. Мне, честно говоря, хо-
телось спросить ее про Юлию Липницкую.

— Где она сейчас?
— Есть же интернет,— неожиданно резко 

ответила госпожа Тутберидзе.— Идите и по-
смотрите.

— Вы не знаете, как и где она без вас? — 
попытался уточнить я.

— То есть я должна сказать вам, как она без 
меня? — еще раз переспросила тренер, види-
мо, посчитав свой ответ исчерпывающим.

— Вы не общаетесь, что ли, вообще? — 
удивился я, хотя удивляться не стоило.

Стоило, видел я, замолчать.
— Нет,— сказала она.— А что вы имеете 

в виду? Что вы хотите сказать? Как мы не об-
щаемся?

— Видимо, никак,— закончил я, потому 
что надо же было это закончить.

Я все-таки не могу понять. Ведь Липницкой 
так же, как сейчас Загитовой, было на сочин-
ской Олимпиаде 15 лет. И кто будет на следую-
щей Олимпиаде? И где будут эти юные по всем 
признакам (первичным и вторичным и по 
всем остальным) создания через четыре года?

Все-таки не исключено же, что в этом же 
зале.

Не исключено, что с Владимиром Пути-
ным.

Его поздравляет президент, председа-
тель правления Сбербанка России  
Герман Греф:
— Поздравляю своего давнего коллегу 
Юрия Петровича Трутнева с днем рожде-
ния. Нас объединяет большая любовь к 
Дальнему Востоку, великолепному рос-
сийскому краю, требующему колоссаль-
ного внимания государства. И то, что 
именно он назначен на пост представи-
теля президента в Дальневосточном феде-
ральном округе, для меня показательно. У 
него есть большой опыт государственного 
строительства, он знает, как объединить и 
воодушевить людей, умеет работать с биз-

несом и привлекать инвестиции в эти гро-
мадные территории. Но самое главное — 
он заряжен духом восточных единоборств 
и понимает, как идти к поставленной це-
ли. Дальний Восток — предел государст-
ва российского. Юрий Трутнев возглавля-
ет Ассоциацию кекусинкай — самого зре-
лищного контактного вида карате. Один 
из переводов названия — «общество пре-
дельной реальности». Символично, не 
правда ли? Я желаю энергии и упорства 
Юрию Петровичу. Среди принципов ке-
кусинкай есть такой: «Мы будем стремить-
ся к мудрости и силе, не ведая других же-
ланий». Пусть все сбудется.

Сегодня исполняется 62 года заместителю 
председателя правительства РФ — 
полномочному представителю  
президента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Юрию Трутневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор 
ПАО «КамАЗ» Сергей Когогин:
— Уважаемый Рустам Нургалиевич! Се-
годня, когда весь Татарстан с благодарно-
стью за Ваше многолетнее служение ре-
спублике поздравляет Вас с днем рожде-
ния, позвольте и мне от имени всего Ка-
мАЗа озвучить самые искренние и сер-
дечные поздравления! Ваша фантастиче-
ская трудоспособность давно стала при-
мером для руководителей самых раз-
ных уровней. Ваше внимание к деталям 
и стремление вникнуть во все тонкости 
каждой стоящей перед Вами задачи стали 
гарантом успешного разрешения любых 
вопросов. Камазовцы, как никто, призна-

тельны Вам за внимание к проблемам 
отечественного автопрома, с решением 
которых независимо от их сложности Вы 
справляетесь с неизменным успехом! В 
свою очередь, мы постараемся оправдать 
Ваше доверие и впредь продолжать про-
движение имени Татарстана по всему ми-
ру. КамАЗ желает Вам и Вашим близким 
долгих и ярких лет счастливой жизни, 
крепкого здоровья и успехов во всех на-
чинаниях! Пусть верные друзья и любя-
щая семья будут надежной опорой в Ва-
шей ежедневной работе на благо и во имя 
процветания Татарстана и всей России!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
президенту Республики Татарстан  
Рустаму Минниханову

С песней и явкой
Глава Мосгоризбиркома и поп-звезды зовут молодежь с выборов на концерт

Проголосовав на выборах президента  
18 марта в Москве, можно будет бесплат-
но попасть на один из трех концертов поп-
звезд в «Олимпийском». По словам гла-
вы Мосгоризбиркома (МГИК) Валентина 
Горбунова, комиссия оплатит техниче-
ское обслуживание мероприятия, а арти-
сты выступят бесплатно. Среди них пред-
ставители Black Star и группа Serebro. 
Глава МГИК сказал ”Ъ“, что договор с 
«Олимпийским» еще не подписан, и не 
раскрыл его стоимость. По оценке про-
дюсера Иосифа Пригожина, организация 
одного концерта может стоить «от 15 млн 
до 30 млн руб.», а аренда «Олимпийско-
го» — 2–3 млн руб. в день.

О проекте по повышению явки на пресс-
конференции Валентин Горбунов рассказал 
вместе с директором продюсерского центра 
Black Star Павлом Курьяновым, участницами 
группы Serebro и певцом Олегом Майами. Го-
сподин Горбунов отметил, что «каждый моло-
дой человек, независимо от того, москвич он 
или приезжий студент» на участках может по-
лучить флаер, зарегистрироваться, выбрать од-
ну из трех дат и пойти на концерт. Они будут 
проходить в «Олимпийском» в течение трех 
дней. По словам Валентина Горбунова, избир-
ком «оплачивает все, что связано с обслужива-
нием, а музыканты приглашают своих поклон-
ников прийти на их концерт».

Сами артисты выступят на безвозмездной 
основе. «Москва всегда зачинщик всего само-
го лучшего, наверное, и участием в выборах 
Москва должна показывать пример всей стра-
не»,— заявил глава МГИК. «Пять-шесть лет на-
зад, возможно, мы бы в такую историю не впи-
сались, потому что не было понимания, что у 
руководства страны есть задача на омоложе-

ние, вовлечение реальных людей в управле-
ние страной»,— добавил Павел Курьянов и 
привел в пример возраст главы Минэконо-
мики Максима Орешкина (35 лет). По его сло-
вам, некоторые артисты Black Star приедут на 
избирательные участки 18 марта. Солистка 
Serebro Ольга Серябкина призналась, что го-
лосовала только один раз, в 18 лет (в 2004 го-
ду), но сейчас «чувствует потребность быть на 
избирательном участке». Она уже опубликова-
ла в Instagram фотографию в футболке с изо-
бражением Владимира Путина и надписью 
«18 марта я скажу тебе 

”
да“». Олег Майами со-

общил, что о важности участия в выборах ему 
рассказал дедушка.

Господин Горбунов сказал 
”
Ъ“, что договор 

на организацию концертов в «Олимпийском» 
еще не заключен. Это подтвердили также в ад-
министрации спорткомплекса. Продюсер Ио-
сиф Пригожин пояснил 

”
Ъ“, что «организация 

концерта состоит их нескольких компонентов: 
аренда зала, продакшен, свет, звук, на концерте 
работают около 300 человек технического пер-
сонала». «Минимум концерт стоит от 15 млн до 
30 млн руб. Одна аренда 

”
Олимпийского“ — 

2–3 млн в день. Концерт на Красной площади 
стоит от 60 млн руб. и выше»,— сказал госпо-
дин Пригожин. Он также отметил, что «бесплат-
ные концерты губят индустрию — пусть луч-
ше деньгами отдадут». Еще один организатор 
коммерческих концертов говорит, что их сто-
имость может составлять от 4 млн до 6 млн руб.

В «Олимпийском» точно выступят присут-
ствовавшие на пресс-конференции артисты, 
а также артисты лейбла Black Star. Проект про-
дюсера Максима Фадеева Serebro выпустил по-
следний полный альбом «Сила трех» в 2016 го-
ду, туда вошли синглы «Мало тебя», «Перепута-
ла» и «Не надо больнее». От того состава группы 

осталась только Ольга Серябкина. 11 лет назад 
группа Serebro с другим составом заняла тре-
тье место на «Евровидении» с песней «Song#1». 
Поп-исполнитель и бывший участник «Дома-2» 
Олег Майами (Олег Кривиков) также работает 
с Максимом Фадеевым. Под его руководством 
выходили клипы на песни «Если ты со мной» и 
«Ты ветер, я вода».

Основатель лейбла Black Star Inc. и хип-хоп-
артист Тимати (Тимур Юнусов) гастролирует 
по стране с программой «Поколение», в прош-
лом году он выпустил песню с таким же назва-
нием. Он исполняет хит «Борода» (известную 
за популярный рефрен «У тебя есть борода? Я 
скажу тебе 

”
да“»). В 2015 году он вместе с Са-

шей Честом выпустил песню «Лучший друг» с 
припевом «Мой лучший друг — это президент 
Путин». Помимо музыки Тимати продвигает 
сеть бургерных: ресторан в Чечне он открывал 
вместе с главой республики Рамзаном Кады-
ровым (в бургерных обещают готовить бургер 
«Выборный»).

В день выборов в Госдуму 18 сентября 2016 
года МГИК также организовывал концерт для 
молодых избирателей. Он прошел на Поклон-
ной горе в Москве сразу после закрытия из-
бирательных участков. На нем выступили 
Джиган, Алексей Воробьев, Бьянка, MBAND, 
Burito, «Город 312».

На мэрских выборах в Москве в 2013 году 
управы районов решили дарить впервые голо-
сующим избирателям технику и одежду: в Тро-
парево-Никулино для молодых избирателей 
закупили около 1 тыс. электронных книг, а в 
Южном Медведково — футболки с логотипами 
управы. В других районах дарили зонты, музы-
кальные плееры, термокружки, флешки и дру-
гие сувениры.

Лиза Миллер, Николай Ворошилов

После церемонии награждения 
фигуристки и их тренер заняли 
все внимание президента
 ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Повышение качества следствия, 
обеспечение безопасности в об-
щественных местах, в том числе 
школах, а также противодейст-
вие экстремизму президент РФ 
Владимир Путин назвал основ-
ными задачами МВД на ближай-
шее время на прошедшей в мини-
стерстве расширенной годовой 
коллегии. В свою очередь, глава 
ведомства Владимир Колоколь-
цев отметил, что полиции в прош-
лом году удалось сохранить 
контроль над оперативной обста-
новкой в стране и добиться вы-
сокой раскрываемости убийств 
и других тяжких преступлений.

Нынешняя расширенная итоговая 
годовая коллегия МВД РФ проходила 
в преддверии выборов президента 
России, и это сказывалось даже на вы-
ступлениях участников. Например, 
глава министерства генерал полиции 
РФ Владимир Колокольцев в своем до-
кладе некоторые статистические дан-
ные приводил не за отчетный прош-
лый год, а за период с 2012 года.

Владимир Путин среди позитив-
ных результатов работы полиции в 
2017 году отметил повышение рас-
крываемости «отдельных видов пре-
ступлений, в том числе убийств, раз-
бойных нападений и квартирных 
краж». При этом глава государства 
критически отозвался об уровне рас-
крываемости преступлений поли-
цией в целом. «Вы знаете, что сни-
зился практически до 43% общий 
уровень раскрываемости престу-
плений… Кардинального, видимо-
го улучшения ситуации пока, к сожа-
лению, не происходит. Значит, клю-
чевой принцип неотвратимости на-
казания реализуется далеко не в пол-
ной мере. Это, безусловно, тревожит 
и общество, и наших граждан, и аб-
солютно не должно устраивать сами 
органы внутренних дел,— отметил 
Владимир Путин.— Вновь повторю: 
следует серьезно повысить качество 
следствия и дознания».

Еще одной важной задачей пре-
зидент назвал обеспечение безопас-
ности в общественных местах. «В по-
ле вашего постоянного внимания 
должны находиться социальные, 
особенно образовательные учрежде-
ния,— сказал Владимир Путин.— 
Надо оперативно реагировать на все 
сигналы, поступающие от учителей, 
родителей, самих школьников, бо-
лее активно заниматься профилак-
тикой подростковой преступности».

Отдельно глава государства оста-
новился на проблеме экстремизма. 
«Мы видим, что ряд группировок 
действуют дерзко и вызывающе, они 
используют для разжигания нацио-
нальной и религиозной нетерпимо-
сти ресурсы социальных сетей, орга-
низуют несанкционированные пу-
бличные акции, пытаются вовлечь 
в свои ряды молодежь. Нужно реши-
тельно пресекать деятельность по-
добных групп, привлекать к ответст-
венности их организаторов»,— ска-
зал Владимир Путин.

Напомнил президент и о при-
ближающемся чемпионате мира по 
футболу. «Мы должны провести его 
на самом высоком уровне и прежде 
всего обеспечить максимальную без-
опасность и спортсменов, и болель-
щиков. Уже накоплен огромный по-
зитивный опыт. Не сомневаюсь, что 
и на чемпионате в любой возник-
шей ситуации вы будете действовать 
корректно, в строгом соответствии с 
законом»,— сказал он.

В свою очередь, Владимир Коло-
кольцев отметил, что полиции уда-
лось сохранить полный контроль 
над оперативной обстановкой в 
стране. Этому способствовали вну-
тренние структурные изменения, 
вызванные в том числе и серьезным 
сокращением численности органов 
внутренних дел в последнее время. 
«За счет внутреннего перераспреде-
ления на 2,5 тыс. единиц увеличили 
штат миграционной службы… Изы-
скали также возможность расшире-

ния штатов подразделений по контр-
олю за оборотом наркотиков почти 
на 2 тыс. единиц,— сказал генерал 
Колокольцев.— Укреплялись тер-
риториальные органы районного 
уровня, на которые ложится основ-
ная нагрузка по охране обществен-
ного порядка и борьбе с преступ-
ностью. Если в 2012 году в низовом 
звене была сосредоточена лишь по-
ловина всего личного состава, то в 
прошлом году его доля превысила 
три четверти».

Министр отметил высокую рас-
крываемость тяжких видов престу-
плений. «Раскрываемость убийств 
сегодня достигла почти 92%, раскры-
ваемость умышленных причине-
ний тяжкого вреда здоровью состав-
ляет 93,5%, изнасилований — почти 
98%»,— сказал он. В минувшем году, 
отметил министр, сохранилась тен-
денция снижения числа прекращен-
ных уголовных дел (на 44%) и лиц, 
необоснованно содержащихся под 
стражей (на 21%).

Затем слово вновь взял Владимир 
Путин. Он напомнил о приближа-
ющихся выборах президента РФ. «У 
каждого гражданина есть свое соб-
ственное мнение о том, что он дол-
жен делать в предвыборный пери-
од, как выражать свое собственное 
мнение. Все предусмотренные зако-
ном способы выражения этого мне-
ния должны быть гарантированы за-
коном и деятельностью правоохра-
нительных органов,— сказал он.— 
Вместе с тем все, кто совершают лю-
бые акции, должны исходить из то-
го, что действовать нужно исключи-
тельно в рамках закона. Это должны 
для себя иметь в виду и правоохра-
нительные органы, и организаторы 
любых акций».

Александр Игорев

Полиции напомнили  
о неотвратимости наказания
Владимир Путин поставил перед МВД задачи на будущее

Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня следственный отдел военно-
следственного управления (ВСУ) 
СКР по Москве обратится с хода-
тайством об аресте начальника 
ФГКУ «Центральное территори-
альное управление имущест-
венных отношений» Миноборо-
ны России подполковника Андрея 
Нежигая. Задержанный с полич-
ным подполковник обвиняется в 
получении 15 млн руб. от руковод-
ства строительной компании за 
выделение ей земельных участ-
ков Минобороны под строитель-
ство в Москве и Подмосковье.

Сегодня, как предполагается, Мо-
сковский гарнизонный военный 
суд рассмотрит ходатайство ВСУ 
СКР по Москве об аресте начальни-
ка Центрального территориального 
управления имущественных отно-
шений (ЦТУИО) Минобороны под-
полковника Андрея Нежигая, а так-
же его подельницы, некоей Андрей-
чук. Вчера им обоим было предъяв-
лено обвинение по ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в составе органи-
зованной группы в особо крупном 
размере), причем господина Нежи-
гая следствие считает взяткополуча-

телем, а госпожу Андрейчук — по-
средницей в получении взятки.

Подполковник Нежигай и госпо-
жа Андрейчук были задержаны со-
трудниками ФСБ и военными сле-
дователями утром 27 февраля в Мо-
скве. Сначала в одном из филиалов 
Сбербанка задержали женщину по-
сле того, как она забрала из банков-
ской ячейки 15 млн руб. Затем вме-
сте с ней чекисты поехали во ФГУП 
ЦТУИО Минобороны (ул. Садовни-
ческая, д. 62 кор. 1), где задержали 
господина Нежигая. В тот же день 
следственный отдел ВСУ по Москве 
возбудил уголовное дело в отноше-
нии посредницы и начальника ЦТУ-
ИО. В отношении взяткодателей, 
своевременно обратившихся в ФСБ 
с заявлением, в соответствии с зако-
ном дело возбуждено не было. В рам-
ках уголовного дела военные следо-
ватели и оперативники провели 
обыски и выемки документов в об-
щей сложности по десяти адресам в 
Москве и Московской области.

Из источников в правоохрани-
тельных органах стало известно, что 
Андрей Нежигай в 2017 году органи-
зовал заключение договора мены не-
движимости с руководством строи-

тельной компании ООО «Городское 
строительство и хозяйство» (ГСХ). В 
соответствии с документом ООО по-
лучало от Минобороны под строи-
тельство ряд земельных участков в 
Москве и подмосковном Подольске. 
Взамен же строители должны были 
предоставить ряд объектов недвижи-
мости. За это подполковник Нежи-
гай, по версии следствия, потребовал 
от руководства ООО ГСХ через свою 
посредницу Андрейчук 15 млн руб. 
Договорились, что деньги будут по-
ложены в банковскую ячейку одного 
из столичных филиалов Сбербанка. 
Предприниматели сделали вид, что 
согласились, однако обратились с за-
явлением в ФСБ.

Договор мены между ООО ГСХ и 
ФГУПом был заключен в сентябре 
прошлого года, а деньги строители 
положили в ячейку в октябре. Одна-
ко по не установленной пока причи-
не до 27 февраля этого года за день-
гами никто не приходил. Тем не ме-
нее оперативники внимательно сле-
дили за ситуацией, поэтому, когда 
госпожа Андрейчук появилась-таки 
в Сбербанке, ее уже там поджидали 
чекисты.

Юрий Сенаторов

Чиновник Минобороны  
менял землю на деньги
Следствие ходатайствует об аресте  
начальника Центрального территориального управления 
имущественных отношений

Бывший менеджер московского машиностроитель-
ного завода (ММЗ) «Авангард», производящего ра-
кеты для зенитных ракетных комплексов С-300  
и С-400, предупредил ФСБ, что предприятие может 
провалить гособоронзаказ на 2018–2020 годы и со-
рвать выполнение контрактов по линии ВТС. Вину  
за это он возлагает на АО «Концерн ВКО ”Алмаз- 
Антей“», которое «искусственно тормозит» согласо-
вание необходимой документации, «незаконно» ме-
няет руководство «Авангарда» и забирает у завода 
большую часть прибыли. В концерне ”Ъ“ заявили, 
что ситуация на заводе после замены гендиректора 
носит «стабильный характер», а все цеха и службы 
«обеспечивают своевременное выполнение произ-
водственного плана».

О проблемах, якобы существующих на ММЗ «Авангард», 

”
Ъ“ рассказал один из бывших сотрудников предприятия 

Максим Берг. По его словам, он был незаконно уволен с 
должности начальника службы безопасности и режима 26 
января 2018 года. В Головинском районном суде Москвы на-
ходятся восемь исков господина Берга к бывшему работода-
телю (семь об отмене дисциплинарного наказания и один 
о восстановлении в должности). В базе данных суда дейст-
вительно есть несколько исков от господина Берга к ММЗ 
«Авангард», которые находятся на начальных стадиях рас-
смотрения. По официальной версии, господин Берг был ос-
вобожден от должности, поскольку «систематически не вы-
полнял свои рабочие обязанности».

Однако сам бывший менеджер считает, что поводом 
для конфликта послужило его обращение в ФСБ с обви-
нениями нового руководства ММЗ в «рейдерском захва-
те» предприятия. В своем заявлении он указывает, что 
«Авангард», являющийся на данный момент единствен-
ным предприятием по изготовлению зенитных управ-
ляемых ракет для комплексов С-300, С-400 и «Риф-М», мо-
жет сорвать выполнение гособоронзаказа и контрактов 
по линии ВТС из-за некорректного руководства материн-
ским концерном ВКО «Алмаз-Антей». «В частности, за 2016 
год из прибыли 

”
Авангарда“ концерн забрал 420 млн руб., 

позволив израсходовать лишь 80 млн руб. Финансовому 
контролю и согласованию со стороны концерна подлежа-
ли все сделки ММЗ свыше 5 млн руб., что для отрасли — 

мизерные суммы»,— говорит господин Берг. Кроме того, 
нынешним гендиректором ММЗ, сменив на этом посту 
Ахмета Мухаметова, в сентябре 2017 года стал замгенди-
ректора ВКО «Алмаз-Антей» Александр Ведров, который 
совмещает в данный момент несколько должностей. По 
мнению господина Берга, новый руководитель «более пя-
ти месяцев не согласовывал» план технического перевоо-
ружения «Авангарда» на 2018 год «по надуманным предло-
гам», чем «фактически его сорвал», поставив под угрозу вы-
полнение ГОЗ и контрактов по ВТС. Сам Ахмет Мухаметов 
также оспаривал законность своего увольнения в суде, до-
бившись в итоге формулировки «по соглашению сторон» 
вместо «ненадлежащее исполнение обязанностей».

В самом «Алмаз-Антее» 
”
Ъ“ заверили, что досрочное 

прекращение полномочий господина Мухаметова и из-
брание гендиректором господина Ведрова «являются за-
конными», а начальник службы безопасности и режи-
ма господин Берг уволен в связи «с неоднократными на-
рушениями трудовой дисциплины». «Социально-эконо-
мическая ситуация на 

”
Авангарде“ после смены генди-

ректора носит стабильный характер. Все цеха и службы 
предприятия в рабочем порядке обеспечивают своевре-
менное выполнение заданий государственного оборон-
ного заказа и производственного плана»,— сообщили 

”
Ъ“ в концерне. А военный источник 

”
Ъ“ сообщил, что 

подтвердить бедственное положение «Авангарда» на дан-
ный момент не может, и высказал сомнение в срыве ГОЗ: 
«Сложно говорить о ММЗ, но концерн 

”
Алмаз-Антей“ у 

нас в отличниках по ВТС, отставаний нет».
Отметим, что среди перспективных проектов, выпол-

няемых «Авангардом», значится поставка ракет для ЗРС 
С-400 в Китай, Турцию и, вероятно, в Индию: по крайней 
мере, как заявлял в интервью 

”
Ъ“ помощник президента 

РФ по военно-техническому сотрудничеству Владимир Ко-
жин, по этому вопросу в 2018 году «будет полная ясность». 
На другом предприятии «Алмаз-Антея» — Кировском ма-
шиностроительном предприятии — также созданы мощ-
ности по производству ракет к ЗРС нового поколения 
(«Триумфатор», «Витязь», «Морфей») общим объемом 2500 
единиц всех типов в год, и часть производства будет пере-
несена из Москвы в Киров.

Александра Джорджевич

«Авангард» назвали отстающим
Его бывшие сотрудники обвиняют «Алмаз-Антей»  
во вредительстве

В отличие от научных работников 
НИИАА управляющий партнер AT 
Consulting, по словам его представи-
телей, охотно признал, что был глав-
ным разработчиком, монтажником 
и наладчиком системы. Не стал ком-
мерсант скрывать на допросе и сво-
их старых связей с заказчиком ИСОД 
Андреем Нечаевым, который являет-
ся сейчас главным обвиняемым по 
делу о злоупотреблении должност-
ными полномочиями. Оба они до пе-
рехода последнего в МВД работали в 
довольно узкой сфере IT, а господин 
Нечаев некоторое время даже состо-
ял в штате AT Consulting.

Несколько дней следствию, ви-
димо, понадобилось для анализа 
данных господином Шиловым по-
казаний, а в минувший вторник ве-
чером домой к свидетелю, живуще-
му на Пироговской улице в Москве, 
приехали сопровождающие рассле-
дование сотрудники управления 
«М» ФСБ РФ. Они помогли следова-
телю обыскать квартиру, после чего 
уже глубокой ночью задержали сви-
детеля и отвезли его в СИЗО. Вчера 
вечером ГСУ СКР предъявило Сер-
гею Шилову обвинение в пособни-
честве злоупотреблению должност-
ными полномочиями (ст. 33 и ч. 3 
ст. 285 УК РФ). По версии следствия, 
айтишник подстрекал своего прия-
теля, заказчика ИСОД от МВД Анд-
рея Нечаева, побыстрее расплатить-
ся с ним за незавершенное переобо-
рудование полиции современными 
средствами связи и защиты инфор-
мации. Сегодня следствие планиру-
ет добиться ареста Сергея Шилова в 
Басманном райсуде. 

Напомним, что монтаж, отладку 
и программное обеспечение ИСОД 
руководство МВД в конце 2012 года 
поручило гендиректору своего ве-
домственного НПО «Спецтехника и 
связь» (СТиС), гражданскому специ-
алисту в области IT Андрею Нечаеву. 
Ученый от имени министерства дол-
жен был нанять специалистов, по-
ставить им задачи, проверить каче-
ство выполненных работ и рассчи-
таться с исполнителями.

Около двух лет ушло на разработ-
ку и монтаж отдельных компонен-
тов ИСОД в соответствии с запроса-
ми и рекомендациями различных 
служб МВД и его управлений в ре-
гионах. За это время были созданы 

особым образом защищенные элек-
тронные сервисы, предназначенные 
для работников угрозыска, борцов с 
экономическими преступлениями, 
координации действий в Интерполе 
и проч. Конструкторы предусмотре-
ли также электронный документоо-
борот внутри ведомства, информа-
ционно-справочное обслуживание 
территориальных отделов, а кро-
ме того, обеспечили полицейским 
возможность значительно ускорить 
предоставление госуслуг населе-
нию, таких, например, как выдача 
справок об отсутствии судимости.

Осенью 2014 года был заключен 
очередной госконтракт стоимостью 
1,4 млрд руб. на объединение уже го-
товых территориальных и ведомст-
венных сетей в единую систему — 
собственно ИСОД. В конце декабря 
2014 года эта работа была заверше-
на, принята спецкомиссией МВД, и 
господин Нечаев расплатился с ген-
подрядчиком — НИИАА. Только три 
года спустя к нему проявили интерес 
сотрудники ФСБ: как уже сообщал 

”
Ъ“, 17 октября прошлого года заказ-

чика ИСОД задержали на открытии 
выставки «Интерполитех-2017». Он 
был взят под стражу и до сих пор на-
ходится под арестом.

По версии следствия, ИСОД бы-
ла сдана не в полном объеме, а заказ-
чик Нечаев принял и оплатил рабо-
ты преждевременно. Так, остались 
недоделанными подсистема «Следо-
пыт М», ориентированная на опера-
тивников угрозыска, сервер «Мост», 
обеспечивающий закрытую связь 

МВД с прокуратурой, и общеполи-
цейская база данных.

Представители господина Шило-
ва, в свою очередь, отметили, что ра-
боты по созданию ИСОД были вы-
полнены в полном объеме, о чем 
свидетельствует хотя бы тот факт, 
что у МВД три года не было к подряд-
чикам никаких претензий. Появи-
лись они лишь после возбуждения 
уголовного дела в конце прошлого 
года. По версии друзей айтишника, 
следствие добивается ареста Сергея 
Шилова в надежде получить от не-
го показания, подтверждающие кор-
рупционную связь с заказчиком Не-
чаевым. В уголовном деле о злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями до сих пор нет корыстной 
составляющей: следствие полагает, 
что представитель МВД поторопился 
подписать и оплатить незавершен-
ный контракт, чтобы выслужиться 
перед начальством.

В пресс-службе AT Consulting 
”
Ъ“ 

сообщили, что фирма «всегда добро-
совестно исполняет свои контракт-
ные обязательства перед клиентами», 
а репутация ее руководителя «без-
упречна как внутри компании, так и 
на рынке». AT Consulting, по словам 
ее представителя, «готова к сотруд-
ничеству с правоохранительными и 
следственными органами», поэтому 
информация о задержании господи-
на Шилова «вызывает недоумение». 
«Мы надеемся на объективное реше-
ние всех возникших у следствия во-
просов»,— отметили в пресс-службе.

Сергей Машкин

В электронной системе МВД  
вычислили пособника

Д О С Ь Е A T  C O N S U LT I N G  И  Е Е  О С Н О В А Т Е Л Ь  С Е Р Г Е Й  Ш И Л О В

Компания AT Consulting (ООО «Эдвансед Трансформейшн Консалтинг») основана в 2001 
году. Занимается внедрением и сопровождением информационных систем, управленческим 
и операционным бизнес-консалтингом, разработкой программного обеспечения и IT-аутсор-
сингом. Среди крупных клиентов компании — Сбербанк, ВТБ, «Вымпелком», «Ростелеком», 
«Роснефть», «Газпром», «Яндекс», «Дикси» и другие. С 2010 года AT Consulting работает 
с госсектором, первым клиентом среди госструктур стал Росреестр, среди заказчиков зна-
чатся также Минкомсвязь, МВД, Минобороны и другие. Среди партнеров в IT-секторе — IBM, 
Microsoft, Oracle, SAS, SAP. В штате группы компаний AT Consulting более 2,5 тыс. человек. 
Центральный офис располагается в Москве, представительства — в Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Новосибирске и ряде других городов РФ, а также в Киеве и Алматы. Выручка 
группы за 2016 год составила 11,88 млрд руб.

Шилов Сергей Александрович родился 4 октября 1977 года в городе Салават (Башки-
рия). Окончил механико-математический факультет МГУ (1999). Имеет степень Executive 
MBA (Гарвардская школа бизнеса). До 2001 года работал в международной консалтинговой 
компании Accenture. В 2001 году основал AT Consulting, заняв в ней пост гендиректора. В но-
ябре 2016 года стало известно, что 95% компании купил инвестиционный фонд Prometheus 
Capital Левана Васадзе, однако в июне 2017 года Сергей Шилов выкупил компанию обратно. 
В настоящее время он является управляющим партнером AT Consulting и президентом «Лиги 
цифровой экономики».

Сотрудникам МВД  
удалось сохранить полный  
контроль над оперативной 
ситуацией в стране 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Московский школьник Михаил Га-
ляшкин может отправиться в коло-
нию на полтора года за распыленный 
в лицо полицейскому перцовый газ 
в ходе несогласованной акции про-
теста 12 июня прошлого года. Такое 
наказание считает справедливым 
прокуратура. Судья огласит приго-
вор сегодня. Реальный срок будет 
«сигналом обществу вообще не хо-
дить на митинги», говорят эксперты. 

Во вторник в Тверском районном су-
де Москвы прокурор Людмила Сергуня-
ева заявила о необходимости пригово-
рить восемнадцатилетнего Михаила Га-
ляшкина к 1,5 года колонии общего ре-
жима. Подсудимый 12 июня 2017 года 
на Тверской улице, где проходил несо-
гласованный митинг против корруп-
ции, организованный оппозиционе-
ром Алексеем Навальным, распылил 
перцовый газ. Как он пояснил в суде, 
«действуя в рамках защиты себя и дру-
гих граждан». По его словам, сотруд-
ники Росгвардии грубо задерживали 
участника акции: «Они без повода при-
меняли насилие». Газ попал в лицо стар-
шему прапорщику Росгвардии Роману 
Лукьянчуку. Он был доставлен в больни-
цу, где ему поставили диагноз «ожог ро-
говицы, кожи лица и шеи». После того 
как помощь была оказана, правоохра-
нителя отпустили. 

В ходе прений адвокат Сергей Ба-
дамшин напомнил судье, что есть воз-
можность не отправлять школьника 
(Михаил Галяшкин не смог летом прош-
лого года сдать ЕГЭ, так как находился 
под домашним арестом) в колонию. За-
щитник пояснил, что суд имеет право 
прекратить дело средней тяжести, если 
обвиняемый возместил ущерб, либо 
применить принудительные меры вос-
питательного характера вместо реаль-
ного наказания. Вердикт будет оглашен 
сегодня в 16:00. «Это сигнал обществу, 
более мощный и грубый, чем был в 

”
бо-

лотном деле“ (после массовых беспо-
рядков на согласованной акции в Мо-
скве 6 мая 2012 года были осуждены бо-
лее 30 человек.— 

”
Ъ“). Сигнал, что лю-

бая несогласованная акция чревата, 
а взаимодействие с полицией — тем 
более»,— прокомментировал 

”
Ъ“ тре-

бование прокуратуры член федераль-
ного политсовета движения «Солидар-
ность» Сергей Давидис. 

«Неважно, кто обвиняется в нападе-
нии — 80-летняя бабушка, школьник, 
знаменитый человек, неважно, какая 

у него гражданская позиция, неваж-
но, есть ли травмы у полицейских или 
нет,— нужен пусть небольшой, но ре-
альный срок»,— считает руководитель 
международной правозащитной груп-
пы «Агора» Павел Чиков. По его словам, 
такая позиция хорошо просматривает-
ся после несогласованного митинга про-
тив коррупции 26 марта 2017 года. Все 
семь фигурантов уголовных дел, обви-
ненных в нападении на полицейских 
в Москве, получили реальные сроки на-
казания — от восьми месяцев до трех 
с половиной лет. 

Эксперт Совета Европы и Москов-
ской Хельсинкской группы, член Сове-
та при президенте РФ по правам чело-

века Андрей Юров заявил 
”
Ъ“, что он 

не сторонник реальных сроков наказа-
ния за поступки, которые не привели 
к тяжелым последствиям: «В цивилизо-
ванном государстве должны быть дру-
гие меры воздействия. Отправлять лю-
дей за решетку означает лишь плодить 
преступников». При этом он подчерк-
нул, что в развитых странах нападение 
на представителя правопорядка — тяж-
кое преступление. «Если мы хотим жить 
в правовом государстве, нельзя подни-
мать руку на полицейских»,— говорит 
эксперт. Он добавляет, что другой во-
прос: как реагировать гражданину, если 
он видит, что полицейский сам наруша-
ет закон? «Если митинг не согласован, 
это не значит, что он запрещен, и если 
люди собрались мирно, без оружия, раз-
гон мирного митинга является противо-
правным действием, и судить надо по-
лицейских»,— говорит господин Юров. 

Отметим, особенностью массовых 
антикоррупционных уличных высту-
плений 2017 года стало большое коли-
чество несовершеннолетних участни-
ков. Уполномоченный по правам чело-
века в РФ Татьяна Москалькова в интер-
вью 

”
Ъ“ говорила, что школьникам за-

кон не запрещает ходить на митинги, 
в том числе несогласованные. «Но все 
должны знать, что могут быть послед-
ствия, связанные с тем, что правоохра-
нительная система выполнит свою мис-
сию»,— предостерегла она, напомнив, 
что уголовная ответственность по ря-
ду статей УК наступает с 14 лет. В свою 
очередь, МВД РФ предлагало в октябре 
2017 года ввести в законодательство от-
ветственность для родителей и школ за 
участие детей в несогласованных ми-
тингах. Но до законопроекта пока что 
дело не дошло.

Анастасия Курилова

Суд выберет между ЕГЭ и колонией
Школьнику грозит срок за распыление перцового газа на протестной акции

Пурим
Пурим — самый радостный праздник еврейского календаря. В этот день про-
водятся веселые застолья, люди дарят друг другу подарки. На первый взгляд 
все понятно и естественно: ведь в основе праздника лежит история о том, что 
министр персидского царя Аман замыслил истребить еврейский народ, а Б-г 
спас людей от гибели и наказал злодея. Чудесному спасению невозможно 
не радоваться.

Однако история нашего народа знает еще немало случаев, когда над 
ним нависала смертельная опасность и лишь чудом ее удавалось избежать. 
Почему именно Пурим стал праздником, да еще и самым радостным?

Когда мы читаем в Святых книгах рассказ о тех событиях, мы понимаем 
одну важную вещь. Ненависть Амана к евреям сперва была вызвана личными 
мотивами: тем, что мудрый Мордехай отказался поклониться ему и пасть 
перед ним ниц, как было принято в персидском царстве. Но замысел уничто-
жить всех евреев возник у него по другой причине — потому что евреи служи-
ли Б-гу единому, а не персидским богам. «Законы их отличны от законов всех 
народов,— жаловался тот царю,— пусть будет предписано истребить их».

А что сделали евреи, узнав о готовящемся геноциде? Они все вместе, 
как один человек, обратились к Б-гу единому! В Талмуде сказано: «Не нашлось 
ни одного человека, готового поменять веру свою ради спасения жизни».

О чем это говорит? Когда человек готов на самопожертвование 
ради веры — это значит, что вера для него важнее самой жизни. Вера 
не просто закон, поступивший извне, но главный смысл жизни, главный 
источник радости!

У многих людей, к сожалению, существует мнение, что религия — это 
своего рода «ограничитель» для человека. Пусть с благой целью — чтобы 
человек вел себя правильно, не совершал плохих поступков,— но все же 
ограничитель нашей свободы. На самом же деле религия — это не просто 
правильный образ жизни, это в первую очередь счастливый образ жизни! 
Верующий человек не просто соблюдает заповеди Б-жьи, но соблюдает их 
с радостью. Это относится к любой заповеди, и уж тем более к заповедям 
главным — таким как любовь к ближнему, помощь нуждающимся и так далее. 
Когда мы любим — наше сердце полно радости и счастья, потому что нет 
большего источника счастья, чем любовь. Когда мы помогаем людям — мы 
приносим самим себе еще больше радости, чем тем, кому помогли, потому 
что чувствуем, что улучшили мир вокруг нас, стали как бы партнерами Б-га. 
А что может быть радостнее такого ощущения?!

Нынешний мир, к сожалению, основан на идее конкуренции: человек 
ориентирован на то, что ему надо превзойти других, «одержать победу» 
в соревновании с другими. Стать более богатым, более известным, более 
успешным… Но никакие победы, никакие материальные успехи сами по себе 
не дают радости. Часто происходит как раз наоборот: борьба за успех, как 
и всякая борьба, порождает конфликт, создает напряжение в отношениях 
между людьми. А настоящая радость, счастье — все это приходит, когда вме-
сто идеи конкуренции мы ставим идею сотрудничества, идею единства. Этот 
тезис ярко иллюстрирует история Пурим. В Святых книгах подчеркивается, 
что в дни испытаний евреи все делали вместе: все как один постились, все 
как один молились; Мордехай собрал всех детей и учил их Торе. Ну и потом, 
когда Аман получил по заслугам и угроза людям миновала, все собрались за 
праздничными столами и дарили друг другу подарки.

Отсюда, кстати, особая заповедь Пурим — обычай обмениваться съедоб-
ными подарками. Такие подарки по определению не могут быть роскошны-
ми и слишком дорогими. Человек, посылая подарки знакомым, не может 
хвастаться своей щедростью, тем более своим богатством: он просто хочет, 
чтобы получателю сделалось приятно, чтобы он обрадовался! При этом 
он и сам обретает радость — ведь от того, что человек дает, радость даже 
сильнее, чем от того, что получаешь. Да и длится дольше.

Берл Лазар,
главный раввин России

Его поздравляет композитор, народный артист России 
Игорь Крутой:
— Дорогой Тимур Леонидович, если бы Вы выбрали не 
телевидение, а музыку, стали бы прекрасным композито-
ром или дирижером. Безупречный музыкальный вкус — 
одна из граней Вашего таланта. Умение найти свою те-
му, создать богатую оркестровку и исполнить на высоком 
уровне — это то, что отличает профессиональный стиль 

Тимура Вайнштейна. Заняв судейское кресло на между-
народном вокальном конкурсе «Ты супер!», я стал свиде-
телем того, с какой искренностью и страстью генераль-
ный продюсер большого федерального канала относится 
ко всему, что происходит на съемочной площадке. От все-
го сердца поздравляю Вас с днем рождения! Желаю твор-
ческих побед и талантливых единомышленников.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года генеральному продюсеру 
телеканала НТВ Тимуру Вайнштейну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Верховный суд (ВС) подтвердил законность недавно 
введенной нормы ПДД, согласно которой въезжаю-
щий на круговой перекресток водитель должен усту-
пать дорогу тем, кто по кругу уже едет. Отменить это 
правило пытался житель Калининграда: по его мне-
нию, норма противоречит Венской конвенции о до-
рожном движении и путает автомобилистов, про-
воцируя аварийность. В МВД с этим не согласны: 
российские правила не противоречат конвенции, 
а дополняют ее.

С исковым заявлением в ВС обратился житель Ка-
лининграда Андрей Лободин. Он пытался обжаловать 
п. 13.11 (1) ПДД, согласно которому въезжающие на круго-
вой перекресток водители (при наличии знака 4.3 «Круго-
вое движение») должны уступать дорогу. Правило, напом-
ним, было введено 7 ноября 2017 года и действует строго 
при отсутствии знаков приоритета: если стоит знак «Глав-
ная дорога», на круг можно заезжать первым.

Новые правила Андрею Лободину показались «нело-
гичными», рассказал он 

”
Ъ“, а последующий анализ по-

казал, что они противоречат ряду нормативных актов. 
В Венской конвенции о дорожном движении 1968 года 
сказано, что в государствах с правосторонним движе-
нием на перекрестках водитель обязан уступить доро-
гу машинам, движущимся справа. Знак «Круговое дви-
жение», следует из конвенции, на которую ссылается 
господин Лободин, обозначает лишь направление дви-
жения (в Великобритании водители на кругу едут по 
часовой стрелке, это обозначено стрелками на знаке), 
но никаких преимуществ этот указатель не дает. Таким 
образом, пишет Андрей Лободин, в России очередность 
проезда перекрестка зависит от предписывающих зна-
ков, а не от знаков приоритета, что «не согласуется с их 
функциями». По мнению заявителя, если демонтиро-
вать знак 4.3, круговой перекресток становится сово-
купностью отдельных перекрестков с примыканиями 
дорог, что может еще больше запутать автомобилистов. 
«Непонятно, зачем вводили эту норму: до 2017 года ПДД 
полностью соответствовали конвенции, и большинст-
во водителей, как мне кажется, все устраивало»,— го-
ворит Андрей Лободин. Текущая редакция правил со-
держит «неопределенности и противоречия», следует 

из иска, что может спровоцировать ДТП, нарушая права 
граждан на безопасность движения и охрану здоровья.

Представитель МВД Светлана Ивашечкина заявила вче-
ра в ВС, что на самом деле в конвенции сформулировано 
лишь общее правило проезда нерегулируемых перекрест-
ков — правило «помехи справа» — и оно закреплено в рос-
сийских ПДД. Если установлен знак «Круговое движение», 
водитель должен руководствоваться специальными пра-
вилами проездов перекрестков, для чего пункт 13.11 (1) 
ПДД как раз и вводился. Единого порядка проезда круго-
вых перекресток в Европе нет, конвенция его вводить не 
обязывает, но такой же, как в России, принцип действует 
во Франции, следует из позиции МВД (есть у 

”
Ъ“). Любо-

пытно, что в этом документе министерство ссылается не 
на актуальную версию конвенции: в старой редакции, до 
2006 года, действительно говорилось, что знак 4.3 «Круго-
вой перекресток» обязывает водителя следовать «прави-
лам, касающихся круговых перекрестков», но в текущей 
редакции (опубликована на сайте Европейской экономи-
ческой комиссии ООН) этой фразы уже нет.

Прокурор Лариса Степанова поинтересовалась у Свет-
ланы Ивашечкиной, для чего вообще вносились измене-
ния в ПДД. Она ответила, что это было сделано по поруче-
нию правительства РФ для улучшения пропускной спо-
собности перекрестков и чтобы «не было путаницы». На-
помним, изначально идея нормы про приоритет на кру-
ге возникла у экспертного центра Probok.net и была вы-
сказана на комиссии правительства РФ по безопасности 
движения (раньше на круговых перекрестках действовал 
принцип «помехи справа»). Судья Юрий Иваненко спро-
сил, остались ли после изменения ПДД перед перекрест-
ками знаки «Уступи дорогу». Госпожа Ивашечкина ответи-
ла: «Я так понимаю, еще где-то есть». Ранее 

”
Ъ“ сообщал, 

что столичный ЦОДД в Москве организацию движения не 
менял, все знаки остались на месте.

По итогам обсуждения и прений Верховным судом 
принято решение отказать в удовлетворении иска, 
а ПДД оставить в текущей редакции. Господин Лободин 
сказал 

”
Ъ“, что примет решение о дальнейшем обжало-

вании решения ВС после публикации мотивировочной 
части решения.

Иван Буранов

МВД не уступило главную дорогу 
в Верховном суде
Правила проезда круговых перекрестков признаны законными

Михаил Галяшкин расска-
зал в суде, что распылил 
газ,  пытаясь защитить себя 
и окружающих от правоохра-
нителей  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»



Совету по правам человека ООН  
напомнили об обязанностях
Сергей Лавров призвал не политизировать работу СПЧ

Министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров вчера, выступая в Женеве на сес-
сии Совета по правам человека (СПЧ) 
ООН, раскритиковал «глубоко порочную 
практику использования проблемы прав 
человека в качестве инструмента поли-
тического давления» на независимые го-
сударства. Кроме того, он предъявил 
ряд претензий странам ЕС, США и Укра-
ине. На сессии рассматривается ситуа-
ция в 30 странах, включая Сирию, Мьян-
му, Израиль и КНДР. Самым неприятным 
для России эпизодом грозит стать обсу-
ждение крымского вопроса: возражения 
Москвы начинаются уже с того, что этот 
регион рассматривают в рамках заседа-
ния по Украине.

То, что открывшееся 26 февраля заседание 
СПЧ для России будет не очень комфортным, 
стало понятно сразу: по всему залу женевско-
го Дворца наций были разбросаны листовки, 
обвиняющие президента Сирии Башара Аса-
да, РФ и Иран в «преступлениях в районах Ха-
мы и Идлиба». Неподписанные материалы на 
качественной бумаге сообщали, что с 15 дека-
бря 2017 по 16 января 2018 года «212 тыс. гра-
жданских лиц были вынуждены покинуть 
свои дома в провинции Хама», а «в провин-
ции Идлиб из 2,5 млн жителей 1,1 млн явля-
ются внутренне перемещенными». Ситуация 
в Сирии будет обсуждаться в СПЧ 13 марта, но 
подготовка, как видно, началась заранее.

Сергей Лавров, выступая вчера на от-
крытии «сегмента высокого уровня», начал 
с критики совета. «Главная проблема СПЧ — 
продолжающиеся попытки ряда его членов 
политизировать его работу,— заявил ми-
нистр.— Крайне опасны спекуляции на на-
рушении прав человека в качестве оправ-
дания военных авантюр по смене режимов 
в суверенных странах». Сергей Лавров рас-
критиковал «отдельных членов СПЧ» за «не-
готовность однозначно осудить междуна-
родный терроризм», США — за «незаконную 
тюрьму в Гуантанамо», Латвию — за «закон, 
уравнивающий ветеранов Второй мировой 
войны и нацистских коллаборационистов», 
а Украину — за «атмосферу страха и наси-
лия» и «борьбу с инакомыслием».

Киев российский министр также обвинил 
в нарушении целого ряда культурных, соци-
альных и иных прав русского меньшинства. 
«Особого внимания требует принятие киев-

скими властями закона, грубо ограничиваю-
щего право национальных меньшинств на 
получение образования на родном языке,— 

заметил Сергей Лавров.— Растет число под-
жогов и нападений на культурные центры 
национальных меньшинств и дипломатиче-
ские представительства». Ранее против этого 
закона высказывались не только в Москве, но 
также в Варшаве и Будапеште.

Претензии в адрес других стран вчера вы-
сказывали и остальные участники заседа-

ния. Так, глава палестинского МИДа Рияд 
аль-Малики произнес эмоциональную речь, 
в которой обвинил Израиль в «оккупации 
Палестины» и ущемлении прав местных жи-
телей. Выступление вызвало самые гром-
кие аплодисменты в зале, которые не стиха-
ли вплоть начала следующей речи. Впослед-
ствии представители Ливии и Турции также 
отметили важность палестинской пробле-
мы. Так, замглавы турецкого МИДа Ахмет 
Йылдыз назвал решение перенести столицу 
Израиля в Иерусалим «незаконным» и выра-
зил уверенность, что палестинский народ 
«ждет перспективное и светлое будущее».

Несколько стран посвятили часть своих 
выступлений Сирии. Так, представители 
Финляндии, Румынии и Бельгии поблагода-
рили спецпосланника ООН по Сирии Стаф-
фана де Мистуру за его работу и подчеркну-
ли важность резолюции 2401 Совбеза ООН 
о прекращении огня в Сирии, приступить 

к выполнению которой пока не удается (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля). Ахмет Йылдыз, в свою 

очередь, заметил, что для жителей Турции 
«терроризм стал частью повседневной жиз-
ни», и объяснил этим оправданность турец-
кой операции «Оливковая ветвь» в Африне.

Среди выступавших вчера дипломатов 
о России вспомнила лишь замминистра 
внешней политики и политики безопасно-
сти Финляндии Анне Сипиляйнен. Снача-
ла она подчеркнула необходимость «устано-
вить режим прекращения огня» в Донбассе, 
«поскольку стороны конфликта продолжают 
вражду, а мирное население страдает». Затем 
госпожа Сипиляйнен заявила, что «единст-
венный способ установить мир — полное со-
блюдение минских соглашений». И следом 
она добавила, что Финляндия «осуждает на-
рушение прав человека на Крымском полуо-
строве, нелегально аннексированном Росси-
ей». Далее она перешла к проблеме соблюде-
ния прав человека в Мьянме.

Наиболее неприятный для России эпизод 
этой сессии совета, впрочем, еще впереди: 

на 21 марта запланирована дискуссия по си-
туации с правами человека на Украине. Как 
следует из программы мероприятия, в соот-
ветствии с резолюцией 72/190 Генассамблеи 
ООН в новый доклад СПЧ будет включена об-
новленная информация о положении в об-
ласти прав человека во «временно оккупиро-
ванных Автономной Республике Крым и го-
роде Севастополе, Украина».

Резолюция, напомним, была принята 
19 декабря прошлого года 71 голосом за при 
25 против и 77 воздержавшихся. Документ осу-
ждает «нынешнюю временную оккупацию 
Российской Федерацией части территории Ук-
раины», заявляет о «непризнании ее аннек-
сии» и требует от РФ немедленного ее прекра-
щения. Подобные резолюции принимаются 
с марта 2014 года, позволяя Управлению вер-
ховного комиссара ООН по правам человека 
(УВКПЧ) предоставлять на каждой сессии СПЧ 
устный доклад о ситуации с правами челове-

ка на Украине. В ходе доклада представители 
УВКПЧ каждый раз констатируют ухудшение 
ситуации с правами человека в Крыму, где, по 
мнению управления, происходят «убийства, 
пытки, притеснения, незаконные задержания 
и похищения», а также «преследования журна-
листов, активистов и правозащитников», «на-
рушаются права крымскотатарского народа».

Стоит отметить, что представители УВКПЧ 
ведут сбор информации с территории Украи-
ны. Вице-премьер правительства Крыма Геор-
гий Мурадов ранее отмечал, что неоднократ-
но направлял приглашения УВКПЧ, но там их 
каждый раз отклоняли. Выступая в сентябре 
2017 года на сессии СПЧ, представитель Рос-
сии Наталья Золотова заявила собравшимся: 
«Крым и Севастополь стали частью РФ в пол-
ном соответствии с международным пра-
вом». «Исходя из этого, считаем неправомер-
ным рассматривать правозащитную ситуа-
цию в России в ходе диалога по другой стра-
не — Украине»,— сообщала она. 

Михаил Коростиков, Женева;  
Екатерина Мареева

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
на сессии Совета по правам 
человека в Женеве громко заявил 
о правонарушениях в других 
странах  ФОТО REUTERS

Предубежден — значит вооружен

«В рамках этих миссий с грубым 
нарушением Договора о нераспро-
странении неядерные члены НАТО 
участвуют в планировании приме-
нения американских нестратегиче-
ских ядерных боеприпасов и при-
влекаются к освоению соответст-
вующих навыков,— отметил гла-
ва МИД РФ.— Всем должно быть по-
нятно: тем самым военные США го-
товят вооруженные силы стран Ев-
ропы к применению тактическо-
го ядерного оружия против Россий-
ской Федерации».

Российская сторона, по словам 
министра, считает невозможным 
дальнейшее разоружение без учета 
целого ряда других факторов, «ока-
зывающих деструктивное воздей-
ствие на стратегическую стабиль-
ность и международную безопас-
ность». А именно развертывание 
американской системы глобальной 
противоракетной обороны, разра-
ботку США высокоточных страте-
гических наступательных вооруже-
ний в неядерном оснащении, нера-
тификацию (в том числе американ-
цами) Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний 
и перспективу вывода ударных во-
оружений в космос.

Ну и наконец, Россия убеждена, 
что в следующем раунде разоруже-
ния, если до него дойдет дело, долж-
ны участвовать и другие ядерные го-
сударства (как минимум три офи-
циальных: Китай, Великобритания 
и Франция).

«Сверхдержавы и страны-
изгои расшатывают 
миропорядок»
Об отношении США к тематике ра-
зоружения свидетельствует тот факт, 
что на конференцию в Женеву никто 
из Вашингтона не прилетел. Страна 
была представлена американским 
постпредом при этой организации 
Робертом Вудом (Конференция по 
разоружению — постоянно действу-
ющая структура ООН с ежегодными 
встречами высокого уровня).

Напомним, последний Обзор 
ядерной политики вновь возводит 
ядерное оружие в неотъемлемый — 
по сути, ключевой — элемент в си-
стеме обеспечения национальной 
безопасности США (в то время как 
принятая при предшественнике 
Дональда Трампа Бараке Обаме до-
ктрина стремилась уменьшить роль 
ядерной компоненты). В своем вы-
ступлении в Женеве Роберт Вуд по-

чти что дословно процитировал ку-
ски из обзора. По его словам, в от-
личие от США их соперники «реши-
тельно занимались модернизаци-
ей своих ядерных сил». «Они нара-
щивали свои арсеналы и даже раз-
рабатывали и принимали на воо-
ружение новые системы,— посето-
вал господин Вуд.— Ситуация в ми-
ре сегодня более сложная и опасная, 
чем когда-либо с момента оконча-
ния холодной войны. Сверхдержа-
вы и страны-изгои расшатывают ми-
ропорядок. Они нарушают границы 
и все более активно угрожают США 
и нашим союзникам». Отметив, что 
в таких условиях в обозримом буду-
щем говорить о мерах по дальней-
шему разоружению «нереалистич-
но», Роберт Вуд также напомнил, что 
и его страна уже ликвидировала 85% 
имевшихся у нее в период холодной 
войны ядерных вооружений.

Разоружение по-новому
Несмотря на явное охлаждение двух 
крупнейших ядерных держав к разо-
руженческой тематике генсек ООН 
в своем выступлении объявил: вско-
ре он представит новую инициати-
ву, направленную на предотвраще-
ние ядерной войны. Ее ключевой со-
ставляющей должно стать дальней-
шее сокращение ядерных потенци-
алов ведущих стран.

Перспективы этой инициативы 
сомнительны, впрочем, не только 
из-за позиции России и США. У ООН 
в последние годы в целом не очень 
получается работать с этой темати-
кой. Ярким свидетельством тому яв-
ляется и работа конференции в Же-
неве. Сергей Лавров вчера сказал, 
что «работа форума пробуксовыва-
ет». И это можно назвать преумень-
шением: последние 20 лет не удает-
ся согласовать даже повестку этой 
структуры. Созданная в 1979 году, 
Конференция по разоружению лишь 
дважды, в 1998 и 2009 годах, согласо-
вывала собственные программы ра-
боты, но и они впоследствии не вы-
полнялись из-за противоречий меж-
ду участниками.

Наконец 18 февраля этого го-
да произошел прорыв: 65 участни-
ков договорились разделить рабо-
ту конференции на пять частей и до-
стигать согласия по каждой из них 
отдельно. Среди них — ядерное ра-
зоружение, предотвращение ядер-
ной войны, предотвращение гон-
ки вооружений в космосе, «негатив-
ные гарантии безопасности» (выра-
ботка договоренностей, гарантиру-
ющих неприменение ядерного ору-

жия против неядерных государств), 
а также блок, посвященный новым 
типам вооружений.

«Для России новый формат мо-
жет стать возможностью перезапу-
стить обсуждение российско-китай-
ского проекта договора о предотвра-
щении размещения оружия в космо-
се,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт ПИР-Цен-

тра Андрей Баклицкий.— При этом 
российское предложение 2016 го-
да о разработке конвенции по борь-
бе с актами химического и биологи-
ческого терроризма не попало в по-
вестку ни одного из новых вспомо-
гательных органов, хотя и может об-
суждаться в числе прочих вопросов 
в пятом, вспомогательном, органе». 
При этом, по словам собеседника 

”
Ъ“, даже это довольно ограничен-

ное движение вперед вызвало опа-
сение ряда стран-участниц «потерять 
контроль над процессом», поэтому 
решение о сохранении нового фор-
мата будет принято по итогам его ра-
боты в начале 2019 года.

Эксперт Ассоциации по контр-
олю над вооружениями (Вашин-
гтон) Алиша Сандерс-Закре в раз-
говоре с 

”
Ъ“ назвала воодушевля-

ющим тот факт, что конференции 
впервые за 20 лет удалось догово-
риться о конкретных действиях. 
«В то же время я сомневаюсь в том, 
что создание новых комитетов сни-
мет паралич, в котором организа-
ция находится уже столько лет»,— 
призналась она и добавила, что Рос-
сия могла бы и вне конференции до-
биться успехов в предотвращении 
использования химоружия, пере-
став «защищать режим (сирийского 
президента Башара.— 

”
Ъ“) Асада». 

Сергей Лавров же вчера вновь за-
явил, что «США и их союзники ци-
нично используют голословные ут-
верждения о применении Дамас-
ком отравляющих веществ как ин-
струмент антисирийской геополи-
тической инженерии».

При этом сторонникам дальней-
шего разоружения удалось в прош-
лом году добиться существенно-
го успеха — вне рамок конферен-
ции. На площадке ООН в Нью-Йор-
ке был подписан Договор о запре-
щении ядерного оружия. Документ, 
впрочем, имеет скорее символиче-
ское значение, поскольку к нему не 
присоединилfсь ни одна из ядерных 
стран. С наиболее жесткой критикой 
в адрес договора выступили Россия 
и США. В этом вопросе у них расхо-
ждений нет.

Михаил Коростиков, Женева;  
Елена Черненко 

Николасу Мадуро  
составили кампанию
У президента Венесуэлы будет пять соперников,  
но выборы пройдут без главных оппозиционеров

В Венесуэле завершилась реги-
страция кандидатов в президен-
ты. На выборах 22 апреля у дей-
ствующего лидера Николаса 
Мадуро будет пять соперников. 
Крупнейшая оппозиционная коа-
лиция «Круглый стол демократи-
ческого единства» не стала выд-
вигать кандидата, так как считает 
выборы нелегитимными. Напе-
рекор общей позиции пошел ли-
дер одной из входящих в нее пар-
тий Энри Фалькон: он выдвинул 
свою кандидатуру в личном каче-
стве. Опрошенные ”Ъ“ эксперты 
уверены: ни один из кандидатов 
не сможет составить конкурен-
цию господину Мадуро. США и ЕС 
уже обвинили венесуэльские 
власти в непрозрачности избира-
тельного процесса, но сам пре-
зидент уверен — реальная оппо-
зиция не идет на выборы из-за 
страха проиграть.

«Клянусь вам, что начну масштаб-
ную кампанию по созданию новой 
экономики, которая будет соответст-
вовать истинным потребностям на-
рода»,— пообещал Николас Мадуро 
в торжественной речи перед члена-
ми Компартии в честь своего выд-
вижения на второй президентский 
срок. Коммунисты, одетые в красные 
рубахи, как и сам венесуэльский ли-
дер, встретили его слова аплодисмен-
тами и начали размахивать флагами 
левых партий Венесуэлы. 

27 февраля в Венесуэле заверши-
лась регистрация кандидатов в пре-
зиденты. Действующий глава государ-
ства пойдет на выборы сразу от двух 
партий: Коммунистической и Социа-
листической. Они подписали согла-
шение, согласно которому Николас 
Мадуро стал их единым кандидатом. 
Партии обязались «совместно рабо-
тать на благо национального разви-
тия и благополучия венесуэльского 
народа».

Пока одна часть страны праздно-
вала выдвижение господина Мадуро, 
другая находилась в ожидании: до по-
следнего дня оставалось загадкой, бу-
дет ли у венесуэльского лидера хоть 
один конкурент. Самая крупная оп-
позиционная коалиция «Круглый 
стол демократического единства» (за-
нимает 105 из 167 мест в парламенте 
Венесуэлы) не стала выдвигать канди-

дата. «Это преждевременное и безаль-
тернативное событие, назначенное 
на 22 апреля,— всего лишь шоу пра-
вительства, призванное изобразить 
легитимность»,— объясняется реше-
ние коалиции.

Сам Николас Мадуро, впрочем, 
уверен: нелегитимность выборов — 
лишь отговорка для оппозиционе-
ров. «Почему они это делают? Может 
быть только одна причина: империа-
лизм знает, что у правых и олигархии 
нет кандидата, который меня побе-
дит»,— интерпретировал президент 
действия «Круглого стола» в речи пе-
ред Компартией.

Несмотря на протест главной оп-
позиционной коалиции соперни-
ки у господина Мадуро все же будут. 
В последний день свои кандидатуры 
зарегистрировали еще пять полити-
ков. Среди них — генерал в отставке 
Франсиско Висконти, который в 1992 
году участвовал в одной из попыток 
госпереворота и впоследствии под-
держивал Уго Чавеса на его первых 
президентских выборах в 1998 году. 
Остальные кандидаты — это еванге-
лический пастор Хавьер Бертуччи, ко-
торый ведет канал с собственными 
проповедями на YouTube, еще один 
пастор и по совместительству экс-ли-
дер движения «Национальный фронт 
Уго Чавеса» Луис Алехандро Ратти, 
инженер Рейнальдо Кихада как кан-
дидат от чавистской партии Unidad 
Politica Popular, а также политик Эн-
ри Фалькон. При этом все кандидаты 
«мало знакомы» простым венесуэль-
цам, рассказал 

”
Ъ“ почетный профес-

сор Центрального университета Вене-
суэлы Карлос Сабино.

Энри Фалькон на фоне остальных 
соперников Николаса Мадуро выгля-
дит наиболее весомо. В прошлом он 
был членом правящей Соцпартии, 
с 2000 по 2008 год занимал пост мэ-
ра крупного города Баркисимето, 
а в 2008 году выиграл выборы губер-
натора штата Лара. Однако в этом же 
году он дистанцировался от власти 
и вышел из партии. Сейчас возглав-
ляет партию Avanzada Progresista (три 
места из 167 в парламенте в составе 
коалиции «Круглый стол демократи-
ческого единства»). Поскольку коали-
ция отказалась выдвигать кандидата, 
господин Фалькон решил баллотиро-
ваться независимо от нее.

Раскол внутри коалиции неуди-
вителен, объясняет 

”
Ъ“ венесуэль-

ский политолог Хосе Рафаэль Мендо-
са Маркес. «На самом деле существу-
ют огромные и явные различия меж-
ду 

”
Круглым столом“ и Энри Фалько-

ном,— рассказывает эксперт.— 
”
Кру-

глый стол“ никогда не был однород-
ной коалицией, он всегда представ-
лял интересы венесуэльской оппози-
ции в целом». Разногласия, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, есть и среди осталь-

ных членов этой коалиции, но она 
продолжает существовать, «чтобы го-
лоса оппозиционных избирателей не 
рассеивались».

Наличие нескольких кандида-
тов позволяет считать выборы леги-
тимными, уверен венесуэльский экс-
перт по конституционному праву Хе-
сус Сильва. «Тот факт, что три крупней-
шие оппозиционные партии не участ-
вуют в выборах, не делегитимизиру-
ет этот процесс. У оппозиции больше 
30 партий, и многие выставили своих 
кандидатов»,— объясняет он. С ним не 
согласен Карлос Сабино, который от-
мечает: «Никого из кандидатов нель-
зя считать реальным конкурентом 
Мадуро, который контролирует всю 
избирательную систему в своем при-
вычном  коммунистическом стиле».

Внушительный список кандида-
тов не вызвал доверия и у западных 
политиков. Так, глава дипломатии 
ЕС Федерика Могерини пригрозила 
Венесуэле новыми санкциями в ка-
честве ответа на «любое решение, 
которое не гарантирует свободные 
и справедливые выборы». Организа-
ция американских государств (ОАГ; 
включает 35 стран Западного полу-
шария) призвала власти Венесуэлы 
обеспечить «легитимный и вызыва-
ющий доверие избирательный про-
цесс, в котором бы участвовали все 
венесуэльские политические пар-
тии». Документ поддержало подавля-
ющее большинство членов органи-
зации. Однако пять стран, включая 
Венесуэлу и Боливию, проголосова-
ли против «очередного вмешательст-
ва» ОАГ во внутренние дела страны. 
С аналогичными призывами — не 
вмешиваться в дела суверенной Ве-
несуэлы — не раз, комментируя гря-
дущие выборы, выступал и МИД РФ.

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко
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мировая политика

Наиболее неприятный для России эпизод  
этой сессии совета еще впереди: на 21 марта  
запланирована дискуссия по ситуации с правами 
 человека на Украине 



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22068,24 (−321,62)
РТС 1285,47 (−25,37)
FTSE 100 7231,91 (−50,54)

DAX 30 12435,85 (−54,88)
DJIA* 25433,08 (+23,05)
NASDAQ Composite* 7340,89 (+10,53)

*На 20:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.03.18
Австралийский доллар 43,9775
Английский фунт 78,2361
Белорусский рубль** 28,7697
Датская крона* 92,3955

Доллар США 56,3742
Евро 68,9062
Индийская рупия*** 86,3245
Казахский тенге*** 17,5963

Канадский доллар 44,1389
Китайский юань* 89,0250
Норвежская крона* 71,3318
СДР 81,8176

Сингапурский доллар 42,5498
Новая турецкая лира 14,7933
Украинская гривна* 21,0351
Шведская крона* 68,3531

Швейцарский франк 59,8579
Японская иена*** 52,6100
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Денно и нощно следите за свои-
ми инвестициями, контролируй-
те счет!» — восклицал, бывало, Уор-
рен Баффетт. Вру, конечно. Ничего 
такого господин Баффетт не гово-
рил. Но определенно думал. Драма 
с участием одного из крупнейших 
российских розничных брокеров — 
доказательство этой мысли, достой-
ной мудрости и опыта великого фи-
нансиста.

В декабре 2017 года компания 
«Открытие Брокер» проиграла суд 
своим клиентам. Самарские пенсио-
неры Кузьмины в Приморском рай-
онном суде Санкт-Петербурга удач-
но оспорили рыночный убыток, по-
лученный по их брокерским сче-
там. И в этом деле удивительно все. 
И грандиозная сумма ущерба, кото-
рую суд обязал брокера выплатить 
пострадавшим — 1,7 млрд руб. И сам 
факт наступления ответственности 
компании-посредника за неудачную 
биржевую игру их клиента.

А начиналось все просто. Пенсио-
неры открыли счет в «Открытие Бро-
кер». В течение трех лет по счету со-

вершались рыночные сделки, но, 
к сожалению, убыточных оказалось 
больше. Счет таял, пока не сократил-
ся более чем на 1,5 млрд руб. После 
этого чета Кузьминых решила взы-
скать убыток с финансового посред-
ника. Мотивируя претензию тем, что 
они ничего об убыточных сделках 
не знали. Несмотря на предоставлен-
ные компанией «Открытие Брокер» 
доказательства, что клиенты знали 
о совершаемых сделках, суд принял 
сторону пенсионеров.

Пикантный момент: в «Откры-
тие Брокер» Кузьминых как клиен-
тов привел Алексей Верещагин, ра-
ботавший с субброкером компа-
нии в Самаре ИК «Волга Капитал» 
по агентской схеме. Он убедил пен-
сионеров заключить договор дове-
рительного управления лично с со-
бой, получив доступ к их брокерско-
му счету. Так что кто именно подавал 
поручения на убыточные сделки, те-
перь уже доподлинно неизвестно.

Сейчас Алексей Верещагин на-
ходится в СИЗО уже по уголовно-
му делу, также связанному с рын-
ком ценных бумаг (мошенничество 
в особо крупном размере). Несколь-
ко гражданских производств, возбу-
жденных в Самаре в его адрес, закон-
чились победой потерпевших, а по-
пытки взыскать убытки с брокеров 
не увенчались успехом: суды реши-
ли, что вины финансовых посред-
ников в этом нет. Так что Примор-
ский районный суд явно выступил 
не в тренде.

Пенсионеров Кузьминых, без-
условно, жаль. Но, возможно, 
им не стоило доверять крупные сум-
мы частному управляющему, не ог-
раниченному ни лицензией, ни от-
ветственностью. Однако брокерское 
сообщество взволновано: получает-
ся, что суд признал рыночные ре-
шения клиента проблемой профу-
частника. При этом в выигрыше, 
похоже, остался Алексей Вереща-
гин — несколько миллионов рублей 
он вложил в полис инвестиционно-
го страхования жизни. Мудро и даль-
новидно — взыскать эти средства 
по суду невозможно. Так что, пока 
он будет томиться в неволе, «Откры-
тие Брокер» — переживать за реше-
ние суда во второй инстанции (рас-
смотрение 6 марта), а пенсионеры 
Кузьмины — пытаться вернуть день-
ги, страховщики накопят Верещаги-
ну на достойную старость.

правила  
игры

Брокеры взволно
ваны — суд признал 
их проблемой рыноч
ные решения клиента

с брокерами рассматривает 
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

Регионы раскроются по-новому
В правительстве утвердили перечень публикуемых данных

Региональные власти должны будут 
раскрывать в машиночитаемом виде 
данные о спортивных, культурных 
и похоронных организациях, транс-
портных маршрутах и рекламных 
конструкциях, следует из перечня, 
 утвержденного правительственной 
комиссией. Они могут пригодиться 
для разработки мобильных приложе-
ний, надеются в «Открытом прави-
тельстве». Для этого надо обеспечить 
круглосуточную доступность таких 
данных и их достоверность, считают 
разработчики.

Правительственная комиссия по коорди-
нации деятельности «Открытого правитель-
ства» утвердила типовой перечень инфор-
мации, размещаемой региональными вла-
стями в формате открытых данных, следует 
из протокола от 14 февраля (есть у 

”
Ъ“). В пе-

речень вошли, в частности, органы соцза-
щиты населения, образовательные, спор-
тивные, культурные и похоронные органи-
зации, транспортные маршруты, схемы раз-
мещения рекламных конструкций. Пере-

чень подготовлен Минэкономики и согла-
сован Минздравом, Минстроем, Минтрудом 
и Минспортом, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе «Открытого правительства».
По данным ведомства, сейчас, например, 

перечень объектов похоронного значения 
публикуется в формате открытых данных 
в 15 регионах, а перечень органов соцзащи-
ты — в 20. Местные власти делали это толь-
ко по собственному желанию, а теперь пу-
бликация таких данных обязательна, под-
черкивает представитель «Открытого пра-
вительства». Конечная задача — формиро-
вание среды, где открытые данные могли 
бы использовать разработчики программ-
ных продуктов, говорит министр по делам 
«Открытого правительства» Михаил Абызов.

По данным GfK на январь 2018 года, в ре-
гионах России в зависимости от величи-
ны населенного пункта интернетом поль-
зуются от 69% до 74% жителей старше 16 лет. 
Россия находится на 38-м месте в рейтинге 
Open Data Index с 43% открытости. У лиде-
ров рейтинга показатель достигает 80–90%, 
отмечает директор центра компетенций 

больших данных «Техносерва» Георгий Ша-
тиров. В России реализация практики от-
крытых государственных данных идет с пе-
ременным успехом, констатирует он: на-
пример, в 2016 году был открыт большой 
массив данных Росреестра, но затем все, 
кроме метаданных, было вновь закрыто. 
«Открытые данные порой единственный 
способ для разработчика получить нужную 
информацию для своего проекта»,— отме-
чает господин Шатиров.

В агрегированном виде нужную инфор-
мацию часто могут предоставить только 
городские власти, подтверждают в пресс-
службе «Яндекса», который на основе от-
крытых данных развивает несколько сер-
висов, включая «Яндекс.Карты». Если госо-
рганы в регионах начнут размещать соци-
ально значимую информацию в форме от-
крытых данных, появится «масса полезных 
и не очень приложений», уверен предста-
витель 2ГИС.

Сейчас большинство информационно-
аналитических приложений функциони-
рует на открытых данных, а доступ к закры-

тым и ведомственным базам обычно орга-
низует заказчик собственными ресурсами, 
отмечает директор департамента разработ-
ки компании «Айкумен ИБС» («дочка» «Ро-
стелекома») Андрей Яровой. Самому «Росте-
лекому» могут быть интересны, например, 
сведения Росреестра о кадастровом учете 
недвижимости, необходимые для автома-
тизации различных маркетинговых и биз-
нес-исследований, говорит он.

Инициатива полезна, но без двух аспек-
тов она не имеет смысла для малого бизнеса 
и стартапов, отмечает руководитель проекта 
IDX (платформа для верификации данных) 
Светлана Белова. Во-первых, техподдержка 
сайта с открытыми данными должна быть 
круглосуточной. «Сейчас во время работы 
с открытыми данными госорганов сервис 
может внезапно стать недоступным; непо-
нятно, когда он заработает, службы поддер-
жки нет»,— поясняет она. Кроме того, влас-
ти должны гарантировать достоверность 
данных, а с этим также есть проблемы, ука-
зывает госпожа Белова.

Кристина Жукова

Авторам оставят половину
Общества по управлению правами смогут тратить на себя до 50% сборов

Правительство впервые ограничит средства, кото-
рые авторские общества смогут оставлять на собст-
венные расходы. Сейчас Российское авторское обще-
ство (РАО), Российский союз правообладателей (РСП) 
и Всероссийская организация интеллектуальной 
собственности (ВОИС) вместе собирают около 7 млрд 
руб. в год. Оставлять себе и направлять в «специаль-
ные фонды» они смогут 50% от этих денег. Эта доля 
и так не превышается, настаивают в обществах.

Поправки Минкульта к положению о госаккредитации 
организаций, осуществляющих коллективное управление 
авторскими и смежными правами (ОКУП), опубликованы 
на портале федеральных нормативных актов. Они предла-
гают установить предельный размер сумм, которые ОКУ-
Пы могут удерживать на свои нужды и направлять в специ-
альные фонды, в 50% от собранного вознаграждения. Поста-
новление должно вступить в силу 14 мая 2018 года, сказано 
в проекте. Другим проектом Минкульт предлагает обязать 
ОКУПы раскрывать информацию о своих фондах.

В России несколько организаций по аккредитации Мин-
культа занимаются сбором денег от имени авторов и ис-
полнителей, после чего перечисляют им вознаграждения, 
оставляя часть себе. РАО собирает отчисления с телека-
налов, радиостанций, кинотеатров и ресторанов в пользу 
композиторов и поэтов-песенников; в 2017 году оно собра-
ло 5,053 млрд руб. ВОИС собирает отчисления в пользу ис-
полнителей, ее сборы составили 1,158 млрд руб. РСП, чей со-

вет возглавляет режиссер Никита Михалков, собирает с про-
изводителей и импортеров бытовой электроники «налог 
на болванки» в 1%. В 2016 году РСП собрал 2,68 млрд руб., 
о результатах 2017 года не сообщалось.

Сейчас закон не ограничивает размер сумм, которые 
ОКУПы тратят на покрытие собственных расходов. Кроме 
того, Гражданский кодекс разрешает им направлять средст-
ва в специальные фонды, созданные в интересах правообла-
дателей. Предел этих сумм может устанавливать правитель-
ство, напоминает пресс-служба Минкульта. Там уточняют, 
что в проекте этот порог приведен в соответствие с докумен-
тами, подписанными правительствами государств—членов 
ЕАЭС. Соответствующее соглашение подписано в ноябре, 
подтверждают в пресс-службе Евразийской экономической 
комиссии, отмечая, что члены союза имеют право устанав-
ливать и меньший, чем 50%, предел удержаний.

Сейчас ОКУПы удерживают разные доли собранных 
средств, «но существенно ниже указанной цифры», подчер-
кивает пресс-служба Минкульта. При этом «наблюдается 
ежегодная динамика снижения таких средств», указывают 
там. Комиссии ОКУПов вряд ли выходили за рамки евразий-
ских договоренностей, подтверждает омбудсмен в сфере ин-
теллектуальной собственности Анатолий Семенов. Самые 
большие удержания раньше мог производить РСП, устав ко-
торого в 2011 году позволял направлять в собственные фон-
ды до 60% сборов, напоминает он, но потом РСП доброволь-
но снизил этот размер.

В уставе РАО сказано, что общество может оставлять 
на покрытие расходов 35% вознаграждения и 3% направлять 
в «специальные фонды», преследующие «социальные, бла-
готворительные, культурные, образовательные или иные 
общественно полезные цели». ВОИС может оставлять себе 
40% сборов, а в фонды перечислять 5% от вознаграждения, 
собранного в пользу правообладателей на договорной осно-
ве, и 20% — на бездоговорной, следует из ее устава. РСП мо-
жет оставлять на свои нужды 25% сборов и до 20% направить 
в фонды. В 2016 году РСП направил в фонды 536 млн руб. В от-
чете РАО за 2016 год сказано, что оно удержало 950 млн руб. 
на покрытие расходов и в «специальный фонд» перечисли-
ло 8 млн руб. ВОИС в 2016-м направила в фонды 56 млн руб.

О деятельности «специальных фондов» общества не отчи-
тываются. К расходованию этих средств нередко возникали 
вопросы. Так, в 2016 году Гильдия кинодраматургов России 
в открытом письме в РСП просила объяснить, что это за фон-
ды, что они сделали в интересах сценаристов и какие суммы 
потратили на «значимые культурные и социальные проекты» 
в 2010–2015 годах. В 2016 году у РАО сменилось руководство 
после ареста занимавшего пост гендиректора общества Сер-
гея Федотова. Против него выдвинули обвинения в незакон-
ном выводе средств, собранных для авторов, на счета собст-
венных фирм. С тех пор первым вице-премьером Игорем Шу-
валовым обсуждалась реформа РАО и других ОКУПов, которая 
до сих пор не состоялась.

Анна Афанасьева

Рост перевозок пассажиров 
в российской авиаотрасли 
 замедляется — в январе пе-
ревозки выросли на 14% про-
тив роста на 20% в январе 2017 
года. Лучшие результаты про-
демонстрировали чартерные 
перевозчики, которые смогли 
отобрать 3% рынка у первой 
пятерки авиакомпаний. Экс-
перты считают, что объектив-
ных экономических причин 
для продолжения роста авиа-
перевозок сейчас нет и спрос 
поддерживается в том числе 
за счет розничного кредито-
вания.

Перевозки 35 крупнейших рос-
сийских авиакомпаний за январь 
выросли на 14,2%, до 7,6 млн пасса-
жиров, следует из данных Росави-
ации. Однако рост пассажиропо-
тока замедлился на 6 процентных 
пунктов (п. п.). Больше всего пасса-
жиров авиакомпании перевезли 
на внутренних линиях — 4,6 млн 
человек, что на 13,8% выше января 
2017 года, на международных ли-
ниях рост составил 15%, вдвое за-
медлившись по сравнению с прош-
лым годом (29%). Лидеры рынка так-
же показали снижение темпов ро-
ста перевозок — до 9,3% против 25% 
год назад. Процент занятости пас-
сажирских кресел в январе вырос 
на 2,1 п. п., до 79,6%.

Изменения произошли и в са-
мом рейтинге перевозчиков. Впер-
вые с марта 2017 года второе место 
заняла S7, которая перевезла почти 
800 тыс. человек. Ей уступила до-

черняя авиакомпания «Аэрофлота» 
«Россия», сократившая перевозки 
на 4%, до 644 тыс. человек. Сам «Аэ-
рофлот» смог увеличить перевозки 
только на 6,6%, до 2,4 млн человек, 
снизив загрузку кресел на 1 п. п., 
до 75%. В пятерку лидеров также вхо-
дят UTair и «Уральские авиалинии»: 

компании перевезли сопоставимое 
количество пассажиров — 587 тыс. 
и 566 тыс. человек соответственно, 
достигнув сопоставимого роста — 
20% и 22%. В целом в январе совокуп-
ная доля пяти крупнейших авиа-
компаний на рынке авиаперевозок 
сократилась с 69,6% до 66,6%.

Источник 
”
Ъ“ в группе «Аэроф-

лот» говорит, что на объемы работ 
«России» повлияла оптимизация 
ее маршрутной сети. Но на сниже-
ние показателей влияет и общее за-
медление рынка. «Уже в четвертом 
квартале показатели росли толь-
ко на 16%, поэтому логично пред-
положить некоторую нормализа-
цию роста»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Он добавляет, что на ситуацию 

влияли специфические факторы — 
отмена рейсов по метеоусловиям, 
нестабильность на ряде рынков. 
Источник 

”
Ъ“ прогнозирует, что 

по итогам 2018 года отрасль пока-
жет рост, в том числе за счет прове-
дения чемпионата мира по футбо-
лу, но динамика роста будет ниже 
2017 года. При этом снижение за-
нятости кресел в «Аэрофлоте» свя-
зано с ростом провозных емкостей, 
опережающим фактический пасса-
жирооборот и количество новых 
направлений.

Снижение доли первой пятер-
ки авиакомпаний на рынке свя-
зано с перераспределением объе-
мов регулярных и чартерных рей-
сов во время новогодних праздни-
ков, пояснил 

”
Ъ“ президент Ассо-

циации эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) Владимир Тасун. 
«В этот период традиционно растет 
удельный вес нерегулярных рей-
сов, за счет которых чартерные пе-
ревозчики забирают пассажиропо-
ток»,— отметил он.

По данным статистики, в ян-
варе наибольший рост перевозок 
показали «Северный ветер» — 

в 2,5 раза, Azur Air — на 42%, «Роял 
Флайт» — на 32%, «Ямал» — почти 
на 25%, I Fly — в 4,5 раза. Резкий 
рост пассажиропотока также пока-
зал единственный российский ло-
укостер «Победа» — почти на 39%, 
до 479 тыс. человек, «за счет оптими-
зации маршрутной сети и прихода 
в парк четырех самолетов». Расшире-
ние флота и маршрутной сети также 
положительно сказалось на резуль-
татах «Северного ветра» и Azur Air.

По мнению господина Тасуна, 
«объективных экономических при-
чин для роста авиаперевозок сейчас 
нет». Реальные доходы населения 
снижаются, рост ВВП также мини-
мальный, поэтому одной из возмож-
ных причин высокого спроса на пе-
релеты в АЭВТ называют рост кре-
дитования населения. «Пассажир 
фактически живет в режиме 

”
здесь 

и сейчас“, стараясь воспользовать-
ся снижающимися тарифами ави-
акомпаний, которые в низкий се-
зон жестко конкурируют друг с дру-
гом в борьбе за пассажира»,— отме-
тил господин Тасун. По данным ЦБ, 
за 2017 год портфель кредитов физи-
ческим лицам вырос почти на 13%, 
до 12,17 трлн руб., против роста 
на 1% в 2016 году. По мнению незави-
симого авиационного эксперта Ан-
дрея Крамаренко, двузначный рост 
пассажиропотока — «очень впечат-
ляющий результат для отрасли». «Со-
относясь с реальными слабыми ма-
кроэкономическими показателями, 
объемы перевозок не должны были 
превысить 7%»,— говорит он.

Елизавета Кузнецова

Авиаперевозки теряют темп
Рост пассажиропотока замедлился в январе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Татнефть» увеличила долю 
 владения в Национальном 
 негосударственном пенсионном 
фонде (НПФ) до 62,4%. Однако, 
так же как и подконтрольный 
нефтяной компании банк «Зе
нит», пенсионный фонд не яв
ляется для нее профильным ак
тивом. Поэтому участники фи
нансового рынка ожидают, что 
«Татнефть» будет избавляться 
и от НПФ, и от банка. Покупате
лями могли бы выступить круп
ные федеральные финансовые 
группы, однако перспективы та
кой сделки эксперты оценивают 
в диапазоне трехчетырех лет.

ИФК «Солид» продала долю в раз-
мере 4,6% в Национальном НПФ ком-
мандитному товариществу (КТ) «“Тат-
нефть“, 

”
Солид“ и компания», свиде-

тельствует раскрытие акционерной 
структуры пенсионного фонда. КТ в 
настоящее время контролируется 
нефтяной компанией, поэтому сдел-
ка была совершена в пользу «Татнеф-
ти», пояснил первый заместитель 
гендиректора ИФК «Солид» Юрий Но-
виков. «Татнефти» принадлежит 51% 
капитала КТ, подтвердили предста-
вители «Татнефти» и банковской 
группы «Зенит».

• По данным ЦБ, Национальный 
НПФ на конец третьего квартала 
2017 года занимал 12-е место по ак-
кумулированным пенсионным накоп-
лениям (15,5 млрд руб.) и 14-е место 
по пенсионным резервам (12,5 млрд 
руб.). Активы фонда составляли 
34,5 млрд руб. Крупнейшими акцио-
нерами фонда являются «Татнефть» 
(34,8%), банк «Зенит» (27,9%), его до-
черний банк «Девон-кредит» (7,1%), 
а также ООО «Зента» (9,3%).
По словам господина Новикова, 

сделка была совершена на рыноч-
ных условиях. «“Татнефть“ предло-
жила за наш пакет хорошую цену — 
значительно большие деньги, чем 
мы вложили на старте этого проек-
та»,— отметил он. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“, близкий к сделке, утвер-

ждает, что сделка была заключена ис-
ходя из оценки менее 15% от суммар-
ных активов фонда. То есть цена 4,6% 
акций НПФ могла составить около 

200 млн руб. Другой источник 
”
Ъ“, 

близкий к сделке, утверждает, что 
часть покупки прошла в счет оплаты 
долга КТ перед «Татнефтью» (80 млн 
руб.), другая часть была оплачена 
деньгами (90 млн руб.).

В конце 2016 года «Татнефть» дове-
ла свою долю в «Зените» до контроль-
ной — напрямую и через 100-про-
центную «дочку» Tatneft Oil AG стала 

владеть 50,4% акций банка. В марте 
2017 года ЦБ отозвал лицензию у Тат-
фондбанка, где нефтяная компания 
держала около 8 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

18 июля 2017 года). Летом того же го-
да группа «Татнефти» увеличила свою 
долю в «Зените» до 71,9%, выкупив до-
пэмиссию банка. Вместе с тем ранее 
один из собеседников 

”
Ъ“, близкий 

к «Зениту», утверждал, что для «Тат-
нефти» банк является непрофиль-
ным активом, а увеличение в нем до-
ли было в большей степени выну-
жденным решением на фоне собст-
венных проблем банка и серьезного 
ухудшения ситуации на банковском 
рынке Татарстана (см. 

”
Ъ“ от 9 октя-

бря 2017 года). «Значительно увели-
чив долю в банке 

”
Зенит“, 

”
Татнефть“ 

стала, по сути, и ключевым собствен-
ником Национального НПФ»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. Сей-

час нефтяная компания напрямую и 
косвенно контролирует 62,4% акций 
пенсионного фонда, в том числе че-
рез структуры банковской группы 

«Зенит» — 25,2%, указывает предста-
витель банковской группы.

По словам одного из источников 

”
Ъ“, несмотря на то что на словах «Тат-

нефть» собирается развивать это на-
правление, скорее всего, «нефтяная 
компания будет избавляться от не-
профильного актива — либо вместе с 

”
Зенитом“, либо по отдельности». Со-

беседник 
”
Ъ“ оценивает перспективу 

такой сделки в три-четыре года. Пред-
ставитель нефтяной компании не от-
ветил на вопрос о перспективах раз-
вития фонда. В Национальном НПФ 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“. О 

том, что в долгосрочной перспективе 
перед новым менеджментом «Зени-
та» (руководители сменились в сентя-
бре 2017 года) поставлена задача про-
дажи банка, сообщал ранее 

”
Ъ“.

Действительно, для такой компа-
нии, как «Татнефть», выгоднее про-
дать свои финансовые активы, со-
глашается директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин, «в частности, чтобы не 
брать на себя репутационные ри-
ски». Гендиректор «Пенсионного 
партнера» Сергей Околеснов обра-
щает внимание, что для акционеров 
выгоднее сейчас держать фонд. «Это 
самодостаточный прибыльный ак-
тив со значительными собственны-
ми средствами, который уже скоро 
сможет выплачивать дивиденды, их 
получение предусматривается зако-
нодательством лишь через пять лет 
после акционирования»,— отмечает 
эксперт. Продажа Национального 
НПФ возможна лишь при условии, 
если «Татнефть» захочет полностью 
выходить из всех своих финансовых 
активов или же если покупатель 
предложит за фонд очень хорошие 
деньги, полагает он. По словам Юрия 
Ногина, «сейчас не так много покупа-
телей на подобные активы, и основ-
ным претендентом могла бы быть 
крупная федеральная банковская 
группа, в которой уже есть свои пен-
сионные активы». «Идет жесткая фе-
дерализация подобных активов, и 
вряд ли финансовый рынок Татарс-
тана будет исключением»,— резю-
мировал господин Ногин.

Илья Усов

«Татнефть»  
подтягивает НПФ к банку
Продать непрофильные активы будет непростоПо итогам 2017 года крупней

ший российский банк зарабо
тал 748,7 млрд руб. чистой при
были. При этом у Сбербанка рост 
чистых комиссионных доходов 
оказался почти вдвое выше, 
чем чистых процентных. По ито
гам года комиссии, которые яв
ляются безрисковым доходом, 
на 59% покрыли операционные 
расходы банка. В перспективе 
трех лет Сбербанк намерен дове
сти это соотношение до 90,6%, 
что фактически сделает его не
подверженным процентному ри
ску. Добиться такого результата 
позволит создание экосистемы 
вокруг банка, в которой с каж
дым годом будет все больше 
 нефинансовых услуг.

Вчера Сбербанк опубликовал дан-
ные отчетности по международным 
стандартам (МСФО) за 2017 год. Соглас-
но им чистая прибыль банка состави-
ла 748,7 млрд руб., увеличившись на 
38,2% по сравнению с 2016 годом. Опе-
рационные доходы до создания резер-
вов составили по итогам прошлого го-
да 1,9 трлн руб., из которых более 20% 
пришлось на чистый комиссионный 
доход. Этот показатель Сбербанк смог 
увеличить по сравнению с 2016 годом 
на 12,9%, до 394,2 млрд руб. Чистые 
процентные доходы показали рост в 
два раза меньше — 6,6%, до 1,452 млрд 
руб., в связи с опережающим падени-
ем доходности кредитов по сравне-
нию с расходами по привлеченным 
средствам, что отражает реализацию 
процентного риска.

При этом, как отметил, комменти-
руя отчетность, президент Сбербанка 
Герман Греф, впервые за десять лет 
банку удалось показать абсолютное 
сокращение операционных расхо-
дов. По сравнению с 2016 годом они 
снизились на 0,7%, составив 672,8 мл-
рд руб. В результате принципиально 
важный показатель соотношения чи-
стого комиссионного дохода к опера-
ционным расходам составил по ито-

гам 2017 года 59%, против 48% в чет-
вертом квартале 2016 года. Данный 
показатель имеет важное значение, 
поскольку при достижении 100% фак-
тически позволяет банку быть без-
убыточным вне зависимости от про-
центных рисков. Что особенно важно 
в условиях снижающихся ставок.

В планах Сбербанка дальнейший 
рост данного соотношения. Так, в 
рамках реализации стратегии, кото-
рой предусмотрен ежегодный рост 
комиссионных доходов на 15%, при 
жестком контроле расходов в ре-
зультате к 2020 году соотношение 
чистого комиссионного дохода к 
операционным расходам должно со-
ставить 90,6%. Основными источни-
ками роста комиссионного дохода 
останутся банковские карты, эквай-
ринг. А также работа с малым и сред-
ним бизнесом (МСБ).

При этом значительный вклад в 
рост комиссионных доходов будет 
обеспечивать создаваемая Сбербан-

ком экосистема, которая предусма-
тривает создание для клиентов все 
больше и больше нефинансовых сер-
висов и удовлетворение максимума 
его потребностей внутри экосистемы 
Сбербанка. В представленной осенью 
презентации к стратегии Сбербанка 
до 2020 года обозначены направле-
ния, интересные банку. Это публич-
ные сервисы, недвижимость, образо-
вание, здравоохранение, развлече-
ния, путешествия, машины, потреби-
тельские товары, консалтинг, юриди-
ческие услуги и бизнес-администри-
рование. В каких-то направлениях 
банк уже сделал первые шаги. Напри-
мер, открыл свою Академию риска и 
стал акционером медицинского сер-
виса DocDoc (см. 

”
Ъ“ от 30 ноября 

2017 года). Вчера Герман Греф сооб-
щил, что на днях банк обратился в Фе-
деральную антимонопольную служ-
бу (ФАС) с заявлением для получения 
разрешения на начало работы сов-
местного предприятия с «Яндексом» 
в области электронной коммерции. 
«Сделка будет закрыта до конца июня 
текущего года»,— уточнил он.

По мнению экспертов, у Сбербан-
ка есть шансы довести показатель со-
отношения чистого комиссионного 
дохода к операционным расходам до 
уровня, близкого к 100%. «Заметный 
рост чистого комиссионного дохода, 
продемонстрированный Сбербан-
ком в прошлом году, и особенно в чет-
вертом квартале (на 16,9% по сравне-
нию с третьим кварталом), говорит о 
том, что банк фактически уже присту-
пил к реализации представленной 
стратегии и сделал ставку на устойчи-
вый рост безрисковых комиссий,— 
говорит аналитик S&P Сергей Воро-
ненко.— С учетом того, как быстро 
Сбербанк строит вокруг себя экосис-
тему, достижение заявленного соот-
ношения чистого комиссионного до-
хода к операционным расходам на 
уровне, близком к 100%, представля-
ется реалистичным».

Ксения Дементьева

Сбербанк пошел в комиссионку
Процентные доходы банка растут медленнее

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В банке «ФК Открытие» опре
делились с «недостающими» по
сле прихода команды из ВТБ 24 
членами правления. Как выяс
нил 

”
Ъ“, за корпоративный биз

нес будет отвечать выходец из 
Сбербанка CIB Виктор Никола
ев, а за международное направ
ление и небанковские активы, 
в том числе «Росгосстрах»,— 
 Кирилл Бровкович, который 
 является зампредом правле
ния «Согаза». Ранее сообщалось 
о приходе на направление «про
блемные активы» бывшего топ
менеджера МДМбанка Юрия 
Адамовича. Эксперты считают 
такое укрепление команды 
вполне логичным.

На внеочередном собрании акци-
онеров банка «ФК Открытие» (саниру-
ется силами УК фонда ЦБ), которое 
состоится 27 марта, будет утверждать-
ся новый состав правления банка. 
Помимо выходцев из ВТБ 24, в него 
войдут Виктор Николаев, который до 
последнего времени отвечал за кор-
поративное кредитование в Сбербан-
ке CIB, и Кирилл Бровкович, кото-
рый сейчас входит в правление «Со-
газа». Об этом 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников, знакомых с си-
туацией, в том числе близких к «ФК 
Открытие». Также во вторник было 
опубликовано сообщение «ФК От-
крытие» об одобрении советом ди-
ректоров банка в качестве члена 
правления Юрия Адамовича, бывше-
го руководителя блока по работе с 
проблемными активами МДМ-банка.

Сейчас в руководство «Откры-
тия», кроме предправления банка 
Михаила Задорнова, входят бывшие 
топ-менеджеры ВТБ 24 (с 1 января 
присоединен к ВТБ) — Сергей Руса-

нов, Надия Черкасова, Александр Со-
колов и Вениамин Полянцев.

По данным 
”
Ъ“, господин Никола-

ев будет отвечать за взаимоотноше-
ния с корпоративными клиентами, 
господин Бровкович — за междуна-
родный бизнес группы «Открытие» 
и небанковские активы, в первую 
очередь восстановление и развитие 
СК «Росгосстрах», господин Адамо-
вич — за работу с проблемными ак-
тивами. В «ФК Открытие» отказались 
от комментариев.

По словам источников 
”
Ъ“, все 

топ-менеджеры были приглашены 
Михаилом Задорновым, однако ут-
верждены после серьезного отбора. 
«Сначала обсуждались фигуры, кото-
рые в свое время 

”
делали рынок“, од-

нако в итоге Михаил Задорнов решил 
пригласить менеджеров, пусть на 
данный момент менее известных, но 
более гибких и с большим потенциа-
лом»,— сказал один из собеседников 

”
Ъ“, близких к «ФК Открытие».

Так, Виктор Николаев почти всю 
жизнь проработал в Сбербанке. В 
2013 году он возглавил департамент 
кредитования в Сбербанке CIB (кор-
поративно-инвестиционное подра-
зделение Сбербанка), то есть отвечал 
в данном подразделении крупнейше-
го банка страны за все кредитные 
процессы. Ранее господин Николаев 
работал на должности советника 
председателя правления Сбербанка 
по вопросам корпоративного креди-
тования. «Виктор Николаев при мне 
возглавил кредитное подразделение. 
Могу охарактеризовать его как талан-
тливого специалиста и менеджера, 
который привнес новые подходы в 
корпоративное кредитование»,— 
комментирует Андрей Донских, ко-
торый в то время возглавлял Сбер-

банк CIB. По его мнению, для госпо-
дина Николаева управление корпо-
ративным бизнесом в такой сложной 
структуре, как «ФК Открытие»,— рост 
и серьезный вызов. «Но учитывая его 
характер, опыт и уровень образова-
ния, новые задачи ему по силам»,— 
считает господин Донских.

Господин Адамович в 2003–2007 
годах работал в министерстве фи-
нансов Латвии, а затем, до 2010 года, 
занимал должность советника сове-
та директоров Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР). В 
2012 году возглавил блок проблем-
ных активов МДМ-банка. В 2014 году 
он стал сооснователем инвестицион-
но-консалтинговой компании Nort 
Group, специализирующейся на 
проблемных активах.

Наиболее известной и уже ярко 
проявившей себя фигурой на рынке 
является Кирилл Бровкович. Сам го-
сподин Бровкович сообщил, что пе-
реходит на работу в банк. Однако о 
том, что он войдет в правление «От-
крытия», 

”
Ъ“ рассказали двое его зна-

комых, подчеркнув, что он как никто 
иной подходит в команду Михаила 
Задорнова. «Кирилл Бровкович, по 
сути, является 

”
чиновником от рын-

ка“, человеком 
”
государственного ти-

па“, схожим в этом плане с Михаилом 
Задорновым, они сработаются»,— 
рассказал 

”
Ъ“ его знакомый. Он при-

нимал активное участие при покупке 
«Согазом» СК «Транснефть» и зани-
мался интеграцией. Президент Все-
российского союза страховщиков 
Игорь Юргенс охарактеризовал го-
сподина Бровковича как «хорошего 
управленца, разбирающегося в гос-
структурах и их соподчиненности».

Юлия Полякова,  
Татьяна Гришина

Банк «ФК Открытие»  
санирует правление
Выходцы из Сбербанка и «Согаза» будут курировать 
корпоративный бизнес и небанковские активы

Банковский сектор будет 
находиться под целым 

рядом сложных трендов... 
Со всеми этими трендами 
можно будет справляться 
только при комплексной 
программе выживания,  
мы такую программу 

собственного выживания 
приняли

— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
13 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

62,4 процента 
акций
Национального  
негосударственного 
пенсионного фонда 
прямо и косвенно 
стала контролиро-
вать компания 
«Татнефть»

Как стало известно ”Ъ“, сегодня зампред 
правления ВТБ Михаил  Сухов покидает груп-
пу, где он проработал чуть более года. В ВТБ 
 господин Сухов отвечал за риски в части по-
степенного перехода на «Базель-3», пробле-
мы налоговой политики и др. В группе ВТБ 
подтвердили, что вчера был последний рабо-
чий день господина  Сухова, отказавшись от 
комментариев о причинах его ухода и даль-
нейших планах.

До прихода в ВТБ господин Сухов 23 года 
проработал в ЦБ. На момент увольнения из 
Банка России он занимал должность зампре-
да и курировал надзор за системно значимы-
ми кредитными организациями, а также ли-
цензирование и финансовое оздоровление 
кредитных организаций.

О возможном уходе Михаила Сухова из 
ВТБ ”Ъ“ сообщал в конце прошлого года (см. 

”Ъ“ от 7 ноября 2017 года). Среди причин 
источники ”Ъ“ называли неспособность Миха-
ила Сухова сработаться с командой, а также 
то, что он не смог помочь группе в «укрепле-
нии взаимопонимания с регулятором», что, 
собственно, и было его ключевой задачей.

Получить комментарий господина Сухова 

”Ъ“ вчера не удалось, он не отвечал по мо-
бильному телефону и на SMS. По информа-
ции источников ‘Ъ“, Михаил Сухов сейчас сос-
редоточен на поиске нового места работы. 
Как сообщалось ранее, в группе ВТБ искать 
замену ушедшему топ-менеджеру не планиру-
ют, его обязанности будут перераспределены 
между профильными зампредами.

Отдел финансов

ВТБ РАССТАЛСЯ  
С МИХАИЛОМ СУХОВЫМ

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В



Коммерсантъ   l   Четверг 1 марта 2018 №36   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Азиатско-Тихоокеанский банк 
(АТБ), до конца 2017 года контр-
олировавшийся соосновате-
лями золотодобывающей 
Petropav lovsk Павлом Маслов-
ским, Питером Хамбро и Андре-
ем Вдовиным, решил продать 
9% этой компании. У этих биз-
несменов еще на конец прош-
лого года были опционы на вы-
куп этого пакета (де-факто он 
был заложен ими банку по кре-
диту), но официальной инфор-
мации об их участии в готовя-
щейся сделке нет.

Совет директоров АТБ 1 марта рас-
смотрит вопрос о выходе банка из 
уставного капитала золотодобываю-
щей Petropavlovsk, говорится в сооб-
щении банка.

На 27 декабря АТБ принадлежало 
9,11% золотодобытчика, 28 февраля 
пакет стоил на Лондонской бирже 
$30,8 млн. Но по этим бумагам у бан-
ка заключены опционы с кипрской 
Vailaski Holding Ltd (контролирова-
ла 9,57% Petropavlovsk), которая 
представляет интересы основателей 
золотодобытчика Павла Масловско-
го и Питера Хамбро и их партнера 
Андрея Вдовина. Все трое до конца 
2017 года были основными акцио-
нерами АТБ, в котором Vailaski и 
привлекала средства для участия в 
допэмиссии Petropavlovsk в 2015 го-
ду. У бизнесменов были пут- и колл-
опционы с Vailaski, а у нее — с АТБ. 
Мажоритарии АТБ снизили долю в 
банке до 10% после предписания ЦБ, 

последовавшего за отзывом лицен-
зии у дочернего М2М-банка.

Ряд источников 
”
Ъ“, знакомых с си-

туацией, говорят, что основатели 
Petropavlovsk не воспользовались оп-
ционами, теперь бумаги будут прода-
ваться в рынок. В Petropavlovsk сказа-
ли, что не получали информации по 
пакету. Связаться с представителями 
господ Масловского, Хамбро и Вдови-
на не удалось. В АТБ заявили 

”
Ъ“, что 

продажа акций — «обычная рыноч-
ная сделка в рамках управления пор-
тфелем ценных бумаг», возможных 
покупателей в банке не называют. Но 
еще один собеседник 

”
Ъ“ слышал вер-

сию, что как минимум Павел Маслов-
ский «не продает свой пакет».

Господин Масловский руководил 
Petropavlovsk со времени ее основа-
ния (кроме 2011–2014 годов, когда 
он был сенатором от Амурской обла-
сти) до июля 2017 года. Господа Мас-
ловский и Хамбро контролировали 
компанию не столько через капитал, 
сколько через совет директоров. Но 
в 2015–2016 годах «Ренова» Виктора 
Вексельберга собрала блокпакет 
Petropavlovsk (с учетом конвертиру-
емых облигаций) и летом 2017 года 
добилась при поддержке инвест-
фондов-миноритариев смены сове-
та директоров и менеджмента. Тогда 
источники 

”
Ъ“ говорили о планах 

слияния Petropavlovsk с «Золотом 
Камчатки» «Реновы» и о последую-
щей консолидации с GV Gold акцио-
неров Ланта-банка или с Highlang 
Gold Романа Абрамовича и партне-

ров. Но, как в сентябре 2017 года пи-
сал 

”
Ъ“, «Золото Камчатки» должно 

быть продано GV Gold (ФАС одобри-
ла сделку в январе 2018 года), а в де-
кабре «Ренова» продала 22,42% ак-
ций и 6,83% голосов Petropavlovsk в 
конвертируемых облигациях казах-
станскому бизнесмену Кенесу Раки-
шеву. Из них 9,08% бизнесмен зало-
жил ВТБ.

В январе Кенес Ракишев говорил 
акционерам и совету директоров 
Petropavlovsk о планах развития за 
счет M&A и желании вернуть Павла 
Масловского, чей опыт нужен для до-
стройки автоклава на Покровском 
руднике. Но в феврале золотодобыт-
чик сообщил, что гендиректором 
Petropavlovsk с апреля станет Роман 
Денискин. Знакомый Павла Маслов-
ского уверяет, что Кенес Ракишев вы-
ступал как дружественная к основа-
телям компании фигура. То, что ген-
директором должен стать господин 
Денискин, может означать не ссору 
сторон, а реализацию договоренно-
стей, при которых господин Маслов-
ский в случае продажи доли продол-
жит неформально консультировать 
и курировать компанию, а сам, на-
пример, возвратится в кресло сенато-
ра, рассуждает собеседник 

”
Ъ“. 

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, что 

будет удивлен, если Павел Маслов-
ский продаст долю до того, как запу-
стит автоклав: это может повысить 
стоимость компании на бирже (28 
февраля составляла $338 млн).

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk без банкиров
АТБ продает 9% акций золотодобытчика

«Газпром», который уже согла-
сился поставлять в Китай неочи-
щенный газ по «Силе Сибири» 
в 2019–2021 годах, затем может 
быть вынужден еще в течение 
нескольких лет продавать ки-
тайцам сырье с ценным этаном. 
Принятие инвестрешения по 
строительству газохимического 
комплекса СИБУРа, куда «Газ-
пром» собирается продавать 
этан, ожидается теперь не ранее 
середины 2019 года, а строитель-
ство ГХК займет четыре-пять лет.

СИБУР может принять инвестре-
шение по проекту строительства 
Амурского газохимического ком-
плекса (АГХК) мощностью 1,5 млн 
тонн в год не раньше середины 2019 
года, сообщил журналистам глава 
холдинга Дмитрий Конов. До этого 
времени компания рассчитывает сде-
лать расширенное базовое проекти-
рование, а также ей предстоит подпи-
сать окончательное соглашение c «Газ-
промом» по поставкам сырья — этана 
с Амурского ГПЗ. ГПЗ, куда газ будет 
поступать с Чаяндинского и Ковык-
тинского месторождений по газопро-
воду «Сила Сибири», будет введен в 
эксплуатацию с 2021 года и выйдет на 
полную мощность в 42 млрд кубоме-
тров к концу 2024 года. Товарный ме-
тан (38 млрд кубометров) с ГПЗ будет 
экспортироваться в Китай, при этом 
первые поставки в Китай начнутся 
еще до ввода ГПЗ — в конце 2019 года.

Главной проблемой при принятии 
решения о строительстве ГХК являет-
ся цена на этан, которую «Газпром» и 
СИБУР не могут согласовать. В середи-
не февраля компании заключили 
предварительный юридически обя-
зывающий договор, в котором, как по-
яснил господин Конов, «есть понима-
ние по срокам и объемам поставок». 
Предварительный контракт предус-

матривает поставку около 2 млн тонн 
этановой фракции. Цена будет рассчи-
тываться по формуле, параметры ко-
торой в СИБУРе не раскрывают. В «Газ-
проме» ситуацию комментировать не 
стали. При этом глава СИБУРа уточ-
нил, что сейчас нет конкретных сро-
ков запуска Амурского ГХК, и компа-

ния будет исходить из того, когда «Газ-
пром» сможет поставлять достаточ-
ные объемы сырья для переработки, 
что произойдет после запуска четвер-
той очереди, то есть не раньше 2024–
2025 годов. Построить комплекс от на-
чала до конца компания сможет за 4,5 
года, говорил ранее господин Конов. 
Но, по его словам, чтобы АГХК был 
введен в строй в 2024 году, контракт 
на поставку этана должен быть согла-
сован до конца 2017 года.

Уже сейчас ясно, что, когда бы СИ-
БУР ни принял инвестиционное ре-
шение, «Газпрому» как минимум два 
года придется поставлять в Китай пол-
ностью не очищенный газ (в целом 
около 13 млрд кубометров), а с 2021 
года до запуска ГХК — жирный газ, 

включающий этан. Это не только мо-
жет привести к штрафам со стороны 
потребителя, но и, отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“, ухудшит экономику проек-

та в целом. Этана в газе Чаяндинского 
месторождения около 4,5% (еще 2,5% 
— пропан-гексановая фракция, 6,5% 
— азот и 0,6% — гелий).

Глава Rupec Андрей Костин счита-
ет, что этан после запуска Амурского 
ГПЗ можно обратно добавлять в товар-
ный газ и вряд ли жирность сырья, ко-
торое «Газпрому» придется поставлять 
в Китай до запуска ГХК, станет пробле-
мой. «Другой вопрос, зачем вообще 
строить дорогой ГПЗ, если на нем не 
будут выделять этан»,— отмечает экс-
перт. Окончательные договоренно-
сти по цене этана, отмечает господин 
Костин, должны учитывать одинако-
вое влияние рыночной конъюнктуры 
на экономику каждого из проектов. 
Срок строительства ГХК после приня-
тия инвестрешения господин Костин 
оценивает в четыре–пять лет. 

Константин Юминов из Райффай-
зенбанка отмечает, что принципиаль-
но вопрос — строить или не строить 
ГХК — вряд ли стоит и проект точно 
будет реализован. При этом, по его 
словам, сроки запуска ГПЗ «Газпрома» 
позволяют СИБУРу пока тянуть с при-
нятием инвестрешения по газохими-
ческому комплексу. К тому же, гово-
рит эксперт, сроки строительства 
можно будет сократить за счет нали-
чия инфраструктуры, которую при-
дется с нуля создавать «Газпрому». Экс-
перт отмечает, что до ввода ГХК по-
ставка этана в направлении Китая по 
трубе — единственный вариант для 
монополии, так как отгрузка сжижен-
ного этана по железной дороге с уче-
том логистики и низкой стоимости 
этановой фракции была бы экономи-
чески не оправданна.

Ольга Мордюшенко

Поставкам газа в Китай  
добавят жирности
«Газпром» не сможет заработать на продажах этана

В ОАО РЖД говорят, что расчет пас-
сажиропотока выполнен Санкт-Пе-
тербургским институтом транспорт-
ных систем (СПБ ИТС) и Центром эко-
номики инфраструктуры (ЦЭИ) и под-
твержден международными консуль-
тантами. Но, согласно протоколу, ссы-
лающемуся на данные ИПЕМ, расче-
ты СПБ ИТС и ЦЭИ исходят из того, 
что будут отменены поезда Федераль-
ной пассажирской компании («Ла-
сточка» и «Стриж») и Центральной 
пригородной пассажирской компа-
нии на участке Москва—Нижний 
Новгород. Но вопрос об их отмене не 
решен, а при движении и скорост-
ных, и высокоскоростных поездов 
конкурентоспособность ВСМ будет 
ниже, а пассажиропоток и выручка — 
меньше прогноза.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ уверили в том, что 

отмены пригородного сообщения из-
за ВСМ не планируют: «Наоборот, ее 
запуск будет способствовать разви-
тию скоростных региональных пере-

возок». Также там подчеркнули, что за-
казчиками объемов движения и мар-
шрутов электричек выступают регио-
ны. Движение поездов «Ласточка» и 
«Стриж» на участке Нижний Новго-
род—Москва после запуска ВСМ от-
меняться или сокращаться не будет, 
сообщил 

”
Ъ“ глава минтранса Ниже-

городской области Владимир Власов.
Есть сомнения и в корректности 

подсчетов пассажиропотока на ран-
них участках. Самым первым этапом 
ВСМ должны стать 27 км между стан-
циями Москва Техническая Курская 
ВСМ, Курская-Пассажирская и плат-
формой Железнодорожная. Там пла-
нируется организовать движение 42 
пар высокоскоростных поездов на че-
тырех путях, говорится в протоколе, 
но на третьем и четвертом путях на 
участке Курская-Пассажирская—Же-
лезнодорожная пустят и поезда ВСМ, 
и региональные поезда ВСМ, и приго-
родные скоростные поезда. В прогно-
зе ЦЭИ учтен пассажиропоток всех ти-
пов поездов, так как четвертый путь 
участка Курская-Пассажирская—Ка-

рачарово будет финансироваться за 
счет ВСМ, и плата за пропуск будет ид-
ти в счет концессионера. Вместе с тем, 
отмечает ИПЕМ, путь финансируется 
за счет проекта МТУ (не связан с ВСМ), 
и параметры требуют уточнения. В 
ИПЕМ от комментариев отказались.

Но правительство Москвы готово 
софинансировать строительство ча-
сти инфраструктуры — третьего и чет-
вертого путей Курская-Пассажир-
ская—Каланчевская и реконструк-
цию станций в рамках интеграции 
ВСМ и Московских центральных диа-
метров (МЦД, приоритетный проект 
Москвы по организации диаметраль-
ного железнодорожного движения че-
рез Москву и область), сообщается в 
протоколе. На это город готов дать 
20 млрд руб. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что с правительством Москвы ве-
дется проработка взаимной интегра-
ции ВСМ и МЦД. В мэрии Москвы опе-
ративных комментариев 

”
Ъ“ не дали.

Наталья Скорлыгина;  
Андрей Репин,  
Нижний Новгород

«Ласточки» и «Стрижи» 
столкнулись с ВСМ

«Интер РАО», уже контролирующее более 
17% розничного энергорынка РФ, получило  
право заняться энергосбытовым бизнесом  
еще и во Влади мирской области. Входящее 
в холдинг ООО «Энер госбыт Волга» выиграло 
конкурс Мин энерго на статус регионального 
 гарантирующего поставщика, обязавшись 
 вернуть 40% из 1,32 млрд руб. долга не удер-
жавшегося на рынке «Владимир энергосбыта». 
По оценке экспертов, на это может потребо-
ваться не менее двух лет.

Государственное «Интер РАО» получило право зани-
маться энергосбытовой деятельностью еще в одном ре-
гионе. 28 февраля Минэнерго объявило, что конкурс на 
статус гарантирующего поставщика электроэнергии 
(ГП) во Владимирской области выиграло ООО «Энерго-
сбыт Волга» (ЭСВ). Эта структура подконтрольна «Интер 
РАО» через «Энергосбытовую компанию Башкортостана» 
(ЭСКБ) и создана лишь в 2017 году.

Конкурентов за регион у холдинга не было: вторым 
участником конкурса была еще одна компания «Интер 
РАО» — «Мосэнергосбыт». Заявки претендентов отлича-
лись символически: ЭСВ обещал погасить кредиторам 
530 млн руб. из 1,32 млрд руб. долга прежнего ГП «Влади-
мирэнергосбыта», «Мосэнергосбыт» — 529,6 млн руб. По 
оценке Натальи Пороховой из АКРА, 530 млн руб. долга, 
которые должна вернуть ЭСВ, сопоставимы с двумя го-
довыми объемами прибыли ГП во Владимирской обла-
сти, если бы он обеспечивал 100% сбыта (есть другие по-
ставщики.— 

”
Ъ“).

ГП — ключевой энергосбыт региона, по закону он обя-
зан поставлять электроэнергию всем обратившимся к не-
му розничным потребителям. Поскольку самостоятельно, 
без посредничества ГП закупают энергию, как правило, 
только крупные потребители, этот статус обычно дает ком-
пании почти монопольное положение на местном энерго-

рынке. Регулятор определяет размер «сбытовой надбавки» 
(маржи) ГП, и формально прибыль поставщика может со-
ставлять несколько процентов от весьма большой выруч-
ки. Например, «Владимирэнергосбыт» за 2016 год показал 
выручку по РСБУ в 11,7 млрд руб. при прибыли от продаж 
в 271,9 млн руб. и чистой прибыли в 6,7 млн руб.

Потерять статус ГП можно за накопленные на опто-
вом энергорынке долги. «Владимирэнергосбыт» был ли-
шен статуса в июне 2017 года за долг, превышавший 
1 млрд руб. (еще около 1,5 млрд руб., как сообщалось, 
компания задолжала за передачу электроэнергии входя-
щей в «Россети» «МРСК Центра и Приволжья»). В такой си-
туации временный статус ГП по закону получил регио-
нальный филиал МРСК, а Минэнерго должно было про-
водить конкурс на нового постоянного поставщика. 
Претендент должен обещать погасить определенную до-
лю долгов прежнего ГП. Так, во Владимирской области 
конкурс пришлось проводить дважды. В октябре 2017 го-
да условием конкурса было погашение 100% долга «Вла-
димирэнергосбыта», но тогда претендентов на статус ГП 
не нашлось. Теперь ЭСВ должно гасить лишь 40% долга.

В «Интер РАО» отказались от каких-либо комментари-
ев на тему конкурса, в частности, не пояснив создание 
отдельной компании для работы в области, граничащей 
с Подмосковьем, где работает «Мосэнергосбыт». Холдинг 
владеет энергосбытами в десяти регионах страны, в том 
числе «Петербургской сбытовой компанией» (Петербург 
и Ленобласть), «Саратовэнерго», ЭСКБ, а также тремя 
энергосбытовыми компаниями, работающими с круп-
ными потребителями, в том числе с «Роснефтью». На 
энергосбыты «Интер РАО» в 2017 году пришлось 17,2% 
продаж на розничном энергорынке РФ — 182,6 млрд 
кВт•ч. Выручка сегмента по МСФО составила 627,1 млрд 
руб. (68% от всей выручки холдинга), но EBITDA сбытов 
«Интер РАО» — лишь 17,8 млрд руб.

Владимир Дзагуто

Гарантированный Владимир
Сбытом электроэнергии в регионе займется «Интер РАО»
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У нас еще есть полтора года 
прорабатывать все,  

что связано с реализацией 
этого проекта

— Дмитрий Конов
глава СИБУРа, об Амурском ГХК,  

18 июня 2016 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А
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Консолидировавшая несколько 
лет назад промышленные участ-
ки на территории Тушинского 
машиностроительного завода 
группа «Букет» Владислава Буро-
ва рассматривает возможность 
включить их в реализуемую мос-
ковскими властями программу 
реновации. Если сторонам удаст-
ся договориться, на территории 
промзоны площадью 55 га мож-
но будет построить 1,4 млн кв. м 
недвижимости. Суммарная сто-
имость такого проекта может 
превысить 60 млрд руб.

Территория Тушинского машино-
строительного завода (ТМЗ) может 
быть рассмотрена в качестве площад-
ки под строительство жилья по про-
грамме реновации, рассказали два 
источника 

”
Ъ“ на рынке недвижимо-

сти. По словам одного из них, иници-
атором передачи земли для участия в 
программе стали сами собственники 
земли. В группе «Букет» (производит 
масложировую продукцию под брен-
дами «Россиянка», «Солнечная ли-
ния», «Ярко»), выступающей основ-
ным бенефициаром территории 
ТМЗ, и департаменте градостроитель-
ной политики Москвы на запросы 

”
Ъ“ не ответили. В подконтрольной 

структурам «Букета» компании B2B 
Development пояснили, что на вопро-
сы 

”
Ъ“ могут ответить лишь в голов-

ной структуре.
ТМЗ находится на северо-западе 

Москвы. В тексте постановления сто-

личного правительства от 2008 года 
указывается, что общая площадь тер-
ритории завода 55,6 га. ТМЗ существо-
вал с 1932 года и ранее считался одним 
из крупнейших предприятий авиа-
космической промышленности сна-
чала СССР, а затем России. В 1990-х за-
вод был приватизирован. На балансе 
федеральных властей при этом остава-
лось 38% акций ТМЗ, которые впослед-
ствии были переданы мэрии. В 2010-х 
годах производственная деятельность 
предприятия была существенно со-
кращена. В 2014 году основным вла-
дельцем ТМЗ стала группа «Букет». Из-
начально компания скупила долги 
предприятия на 6,75 млрд руб. у Банка 

Москвы, контролирующего 24,98% 
ТМЗ, а затем подконтрольное «Букету» 
ООО «Арно» на торгах за 15,7 млн руб. 
выкупило пакет города в ТМЗ.

Как следует из списка аффилиро-
ванных лиц, 75,6% акций ТМЗ контр-
олирует АО «Арно». Учредители этой 
компании сейчас не указаны в ЕГ-
РЮЛ. Но ранее одним из них высту-
пала Ольга Суетова, следует из 
«СПАРК-Интерфакс». По информа-
ции из ее профиля на Facebook, го-
спожа Суетова — финансовый руко-
водитель ГК «Букет».

В июне 2013 года Арбитражный суд 
Москвы признал ТМЗ банкротом, в от-
ношении этой компании открыто 
конкурсное производство. Сейчас 
имущество завода распродается на 
торгах. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

сейчас в распоряжении «Букета» нахо-
дится лишь часть территории ТМЗ. 
Еще один значительный участок нахо-
дится на балансе фармдистрибутора 
«СИА Групп», подконтрольного «Мара-
фон групп» Александра Винокурова. В 
этой компании на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Один из собеседников 
”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, указывает, что 
фармдистрибутор рассматривал воз-
можность передачи городу собствен-
ного участка для программы ренова-
ции. Второй собеседник 

”
Ъ“ указыва-

ет, что переговоры по этому вопросу 
пока не увенчались успехом и переезд 
компания не планирует.

Позиция самого города по поводу 
будущего территории ТМЗ ранее была 

достаточно жесткой. Так, еще осенью 
2017 в интервью ТВЦ мэр Москвы Сер-
гей Собянин заявлял, что территория 
завода в дальнейшем будет эксплуати-
роваться как промзона. Но у самого 
«Букета» на территорию другие пла-
ны. На сайте B2B Development анонси-
рован проект по строительству жило-
го комплекса бизнес-класса на 75 тыс. 
кв. м в проезде Досфлота. Сейчас он на-
ходится на стадии проектирования. 
По информации, представленной в 
группе «Москвичи против сноса» на 
Facebook, запланированный под ком-
плекс участок также относится к тер-
ритории ТМЗ: ранее здесь располага-
лась больница предприятия.

Управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая при этом полагает, 
что площадка вполне может быть ин-
тересна городу. «На месте ТМЗ можно 
построить 1,4 млн кв. м, из которых 
830–970 тыс. кв. м составит жилье»,— 
полагает эксперт. По ее подсчетам, на 
строительство потребуется 50–60 млрд 
руб. без учета стоимости участка, ин-
фраструктуры и подключения к инже-
нерным сетям.

Программа реновации после года 
обсуждений уже стартовала. В рамках 
нее планируется снести 5,17 тыс. до-
мов — 15% от общего жилого фонда 
Москвы. Переехать к 2032 году могут 
8% москвичей. Пока для новых домов 
по программе город определил 236 
стартовых площадок, на территории 
Южного Тушино пока нет ни одной.

Александра Мерцалова

«Букет» положился на реновацию
Группа может предоставить свои земли для московских переселенцев

«Для нас очень важно, как пользо-
ватели оценивают товары, продав-
цов и сервис, все это влияет на изме-
нения в ассортименте, рейтинг това-
ров,— перечисляет директор по раз-
витию AliExpress в России и странах 
СНГ Марк Завадский.— Кроме того, 
пользовательский контент помогает 
существенно нарастить продажи, 
именно поэтому продавцы и раньше 
пытались наладить взаимодействие 
с крупными блогерами, а интерфейс 
мобильного приложения все больше 
трансформируется в ленту соцсети 
не только с товарными предложени-
ями, но и с обзорами товаров и редак-
ционным контентом».

• В AliExpress не раскрывают 
 данные о посещаемости и количест-
ве заказов. По оценке SimilarWeb, 
в январе страницу Aliexpress.com с 
десктопных компьютеров и в мо-
бильном вебе посетили почти 
727 млн раз, доля визитов из России 
составила 29,37%, то есть более 
213,5 млн. По данным Mediascope, 
в январе AliExpress занимал восьмую 
позицию в списке самых популярных 
интернет-ресурсов в России.
Социальные иструменты — драй-

вер для развития площадок элек-
тронной торговли, отмечает дирек-
тор по маркетингу «ВКонтакте» Алек-
сандр Круглов. «Анонимные коммен-
тарии обесценились, но если товары 
обсуждают реальные люди, с которы-
ми можно пообщаться и даже подру-
житься, то это повышает доверие по-
купателей,— поясняет он.— Такие 
инструменты помогают площадке 
вывести покупателя за пределы при-
вычных для него товарных катего-
рий и увеличить количество эмоцио-

нальных и спонтанных покупок». Со-
здание единой экосистемы для реше-
ния всех задач пользователя — ощу-
тимый тренд как на российском, так 
и на азиатском IT-рынках, добавляет 
господин Круглов.

Social commerce — самый быстро-
растущий сегодня сегмент рынка он-
лайн-торговли, считает сооснователь 
Data Insight Федор Вирин. По его 
оценке, более половины пользовате-
лей рунета имеют опыт покупок че-
рез социальные медиа (общее коли-
чество интернет-пользователей в Рос-

сии среди населения старше 16 лет к 
началу 2018 года составило 87 млн че-
ловек, по данным GfK). «Однако до 
сих пор на рынке, не только в России, 
нет четкого понимания ни форматов 
social commerce, ни возможного вых-
лопа от этого канала. Новые проекты 
AliExpress — эксперименты в этой об-
ласти. Несмотря на все расчеты, про-
ект может полететь с той же вероятно-
стью, как и провалиться»,— заключа-
ет господин Вирин.

Роман Рожков

AliExpress выводит 
блогеров на биржу
с1

Сотрудники головного офиса «Российско-
го капитала» покинут здание на Трубной 
и к осени переедут в «Военторг», где пло-
щади занимает АИЖК — владелец банка. 
Не исключено, что сделка проходила с за-
метным дисконтом.

Банк «Российский капитал» (в ближайшее время 
будет работать под брендом «Дом.РФ») переезжает в 
бизнес-центр «Военторг» («Воздвиженка-центр» на 
одноименной улице), рассказали два источника 

”
Ъ“. По словам одного из них, банк арендовал око-

ло 7 тыс. кв. м. В «Военторге» находится офис АИЖК, 
под контроль которого «Российский капитал» пере-
шел в прошлом году. В АИЖК и банке подтвердили 
эту информацию. «Это позволит снизить общие за-
траты на аренду помещений банка и АИЖК и сдела-
ет процесс взаимодействия организаций более эф-
фективным. Переезд сотрудников банка планиру-
ется завершить к осени 2018 года. Команда банка 
разместится в новом офисе в формате open 
space»,— сообщили в агентстве, добавив, что общая 
площадь офисов, от аренды которых отказывается 
банк, составляет 17,8 тыс. кв. м. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к банку, знает, что «Российский капитал» отка-
жется от аренды головного офиса на Трубной 
(11 тыс. кв. м), офисов на набережной Тараса Шев-

ченко (737 кв. м) и Ленинском проспекте (236 кв. м), 
офисов «РК-Строя» и «Триумфальной арки» (4,6 тыс. 
кв. м) и «РК-Проекта» (1,2 тыс. кв. м).

АИЖК арендует в «Военторге» 5,4 тыс. кв. м. 
Агентство переехало в новое помещение в 2016 
году, воспользовавшись выгодными для аренда-
торов условиями, возникшими в связи с кризи-
сом. Тогда ставка аренды в «Военторге» была 
36,8 тыс. руб. за 1 кв. м.

Общая площадь «Военторга» — 70 тыс. кв. м, 
из них 27,5 тыс. кв. м — офисы, 13,4 тыс. кв. м — 
торговая часть. В комплексе появились свобод-
ные площади после того, как оттуда в «Новин-
ский пассаж» съехал российский офис Samsung. 
Эти помещения полтора года пустовали. На них 
претендовали Chanel и «Стройтрансгаз», но 
сделки не были закрыты.

Вакантность почти трети офисов не помешала 
продаже здания. В начале прошлого года у него 
сменился собственник: экс-владелец «Уралкалия» 
Дмитрий Рыболовлев продал его консорциуму ин-
весторов, в который вошли китайская Fosun Group 
и российская Avica, последняя управляет «Воен-
торгом». Сумма сделки оценивалась в $167 млн. 
Вчера в Avica не стали комментировать сделку с 
«Российским капиталом».

По оценке коммерческого директора Центра 
управления недвижимостью Михаила Шнейдер-
мана, ставка аренды по этой сделке может дости-
гать 40 тыс. руб. за 1 кв. м в год (около $718 по кур-
су Центробанка). «Это хорошая цена для централь-
ной локации. Ставка аренды в соседнем бизнес-
центре 

”
Романов двор“ выше»,— отмечает он. 

Кроме того, похожие предложения в пределах Са-
дового кольца есть всего в пяти бизнес-центрах 
класса А, часть которых еще не введена в эксплуа-
тацию, говорит господин Шнейдерман.

Директор отдела офисных помещений CBRE 
Елена Денисова отмечает, что собственник зача-
стую может привлечь нового арендатора по ставке 
аренды ниже той, по которой действующий арен-
датор увеличивает занимаемую площадь. Поэтому 
логично, что новая ставка для АИЖК выше той, что 
была заявлена при оформлении сделки два года 
назад. «Но в этом случае дополнительный объем 
крупный и решает текущие задачи собственника 
по заполнению вакансии, и собственник готов ид-
ти на компромисс»,— говорит госпожа Денисова. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к «Российскому капиталу», 

говорит, что за аренду дополнительных площадей 
в «Военторге» АИЖК получила скидку.

Екатерина Геращенко,  Халиль Аминов

«Российский капитал» переедет ближе к своим
Штаб-квартира банка разместится в «Военторге»

Российский ювелирный хол-
динг «Адамас» с этого года будет 
запускать франчайзинговые ма-
газины за рубежом. Первые поя-
вятся в Белоруссии и Казахстане, 
в дальнейшем планируется от-
крывать их и в других странах 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). Искать новые рын-
ки сбыта «Адамас» мог вынудить 
кризис, который продолжает 
 негативно сказываться на про-
дажах ювелирных изделий 
в России, полагают эксперты.

О планах «Адамаса» открывать 
ювелирные салоны за пределами 
России 

”
Ъ“ сообщил представитель 

компании. По его словам, первые во-
семь магазинов до конца этого года 
должны появиться в Белоруссии и 
Казахстане. В дальнейшем ювелир-
ный холдинг намерен открывать их 
также в других странах, входящих в 
ЕАЭС. Новые магазины «Адамаса» бу-
дут работать по франчайзингу. Их 
площадь, уточнили в компании, со-
ставит 30–60 кв. м. Партнер-фран-
чайзи будет получать 40% от выруч-
ки, срок окупаемости магазина рас-
считан на 1,5 года.

• Холдинг «Адамас», основанный 
в 1993 году, является крупным про-
изводителем и продавцом ювелир-
ных украшений в России. У него более 
200 собственных магазинов в 77 го-
родах. Продукция компании экспор-
тируется более чем в 20 стран, 

включая Великобританию, Турцию, 
ОАЭ и Саудовскую Аравию. Согласно 
данным Kartoteka.ru, в 2016 году сум-
марный оборот структур холдин-
га — ООО «Адамас-ювелир» (в стадии 
ликвидации), ООО «Адамас-ювелир-
торг» и ООО «Столичный ювелир-
ный завод» — составил 5,89 млрд руб.
Выход за рубеж посредством фран-

чайзинга дает возможность тестиро-
вать новые рынки с меньшими затра-
тами и в более сжатые сроки, рассу-
ждает эксперт по ритейлу и рынку то-
варов класса люкс Bain & Co Ирина Ку-
ликова. В дальнейшем, полагает она, 
«Адамас» сможет выкупить бизнес у 
франчайзи или начать параллельно 
развивать собственную розницу.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает выход 
«Адамаса» на рынки стран ЕАЭС обо-
снованным ввиду отсутствия тамо-
женных барьеров. Например, в Ка-

захстане, отмечает он, производства 
ювелирных изделий почти нет: един-
ственным значимым производите-
лем является «Казахювелир». «Круп-
нейшие города Казахстана, такие как 
Алматы и Астана, по потенциалу по-
требления ювелирных изделий 
близки к российским городам-мил-
лионникам»,— говорит господин 
Бурмистров. Он также отмечает, что 
большая часть ювелирного казахс-
танского рынка находится в тени, а 
основной объем поставок изделий 
идет из России и Турции.

По оценкам «Infoline-Аналитики», 
российский ювелирный рынок (золо-
тые и серебряные изделия, а также из-
делия с драгоценными и полудраго-
ценными камнями) в 2017 году вырос 
более чем на 2,5%, его оборот превы-
сил 297 млрд руб. Тем не менее госпо-
жа Куликова связывает желание «Ада-
маса» развивать розницу за рубежом с 

тем, что отечественный рынок, кото-
рый существенно просел в кризис, до 
сих пор не стабилизировался. «Юве-
лирные изделия не являются товара-
ми первой необходимости, а в период 
кризиса люди экономят прежде всего 
на них»,— объясняет эксперт. В качест-
ве примера успешного развития юве-
лирного бизнеса россиянами за рубе-
жом она привела бренд Sokolov, чьи 
украшения представлены в некото-
рых странах Европы, Азии, Северной 
Америки, Австралии и Океании.

Развиваться по франчайзингу «Ада-
мас» будет и в России. Как рассказали в 
компании, всего в этом году компа-
ния намерена открыть 40 франчай-
зинговых магазинов (с учетом тех, что 
появятся за рубежом). В период с 2007 
по 2012 год «Адамас» уже работал по 
франшизе, но результаты той про-
граммы в холдинге называют неудов-
летворительными, объясняя это тем, 
что тогда франчайзи получали только 
вывеску и сами занимались подбором 
ассортимента. «Теперь же все салоны 
будут включены в общую маркетинго-
вую стратегию компании, весь ассор-
тимент магазина будет закупаться че-
рез общую систему товароснабже-
ния»,— говорит директор по разви-
тию бизнеса «Адамаса» Дмитрий Дось-
ко. По оценкам компании, средний 
ежемесячный оборот ее ювелирного 
магазина на 50–100% выше, чем мага-
зина несетевой ювелирной розницы.

Ольга Дубравицкая

«Адамас» озолотит соседей
Холдинг откроет магазины в ближнем зарубежье

В феврале эмитенты еврообли-
гаций сократили активность 
после аномально большого ян-
варского объема размещений. 
За истекший вчера месяц кор-
поративные заемщики привле-
кли $1,25 млрд. Вместе с тем ре-
кордно низкие ставки на вну-
треннем рынке способствуют 
росту активности заемщиков 
в секторе рублевых облигаций.

В феврале корпоративные заем-
щики заметно сократили активность 
на рынке еврооблигаций. За минув-
ший месяц было проведено четыре 
размещения всего на $1,25 млрд. Это 
на 44% меньше показателя января и 
вдвое ниже объема размещений в 
феврале 2017 года ($2,49 млрд).

Снижению активности эмитентов 
на первичном рынке способствовало 
резкое ухудшение рыночной конъ-
юнктуры. В начале месяца по веду-
щим мировым фондовым площад-
кам прокатилась волна продаж. Всего 
за полторы недели ведущие мировые 
фондовые индексы обвалились на 
5–10%. Это привело к снижению аппе-
тита у инвесторов, к риску и росту сто-
имости валютного фондирования для 
российских заемщиков. «Доходность 
десятилетних казначейских облига-
ций США в середине месяца превы-
шала 2,9% годовых, а ее дальнейший 
рост выше трехпроцентного уровня 
мог вызвать панику у инвесторов и 
спровоцировать сильнейшие распро-
дажи на долговом рынке»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак. По его 
оценкам, рост доходности долгосроч-
ных суверенных евробондов (с пога-
шением в 2042–2047 годах) достигал 
30–35 б. п., а корпоративных евроо-
блигаций — 40–50 б. п.

В эту рыночную турбулентность 
попала Государственная транспорт-
ная лизинговая компания (ГТЛК), ко-
торая с 9 по 12 февраля проводила 
road show нового выпуска евробон-
дов. Инвесторам в Москве и Лондоне 
были предложены бумаги на 
$500 млн с доходностью 5,5% годовых. 
Несмотря на то что книжка была пол-
ностью подписана, эмитент совмест-
но с организаторами принял реше-
ние перенести размещение до стаби-
лизации рыночной конъюнктуры.

Вместе с тем, по данным Cbonds, в 
феврале корпоративные заемщики 
резко нарастили активность на вну-
треннем рынке. За месяц было прове-

дено 23 размещения на 223,56 млрд 
руб. против двух размещений на 
16 млрд руб. месяцем ранее и 11 раз-
мещений на 118 млрд руб. в феврале 
2017 года. Всплеску активности эми-
тентов способствовали очередные 
шаги ЦБ по смягчению денежно-кре-
дитной политики. В феврале регуля-
тор снизил ключевую ставку на 
0,25 п. п., до 7,5%. По оценкам Алексан-
дра Ермака, крупные эмитенты смо-
гли разместить облигации по крайне 
низким ставкам (порядка 7,15–7,30% 
годовых), а также увеличить срок за-
имствований до шести-восьми лет. 
«На рублевом рынке доходности зна-
чительно снизились с начала года, че-
му способствовал ряд факторов: это 
отсутствие санкций в отношении 
ОФЗ, надежды на более быстрый пе-
реход российского ЦБ к нейтральной 
ДКП и сохраняющийся профицит 
ликвидности»,— отмечает руководи-
тель дирекции анализа долговых ин-
струментов банка «Уралсиб» Ольга 
Стерина. По слова заместителя руко-
водителя управления рынков долго-
вого капитала «ВТБ Капитала» Алек-
сея Коночкина, эмитенты поспешили 
воспользоваться благоприятной ры-
ночной конъюнктурой и стали актив-
но привлекать средства через облига-
ционные займы.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ждут дальнейшего роста актив-
ности на внутреннем рынке. По сло-
вам Ольги Стериной, сохранению вы-
сокой активности эмитентов будет 
способствовать не только снижение 
стоимости рублевых заимствований, 
но и сохраняющиеся ограничения до-
ступа компаний на внешние рынки 
из-за санкций. «Тренд на рост стоимо-
сти долларового фондирования будет 
превалировать, однако нельзя исклю-
чать, что периодически будут возни-
кать благоприятные периоды для вы-
хода и на рынок долларового дол-
га»,— отмечает госпожа Стерина. 
Алексей Коночкин, напротив, ожида-
ет восстановления активности рос-
сийских эмитентов на международ-
ном рынке долгового капитала из-за 
низких ставок. Вчера «Газпром» за-
крыл книгу заявок по пятилетним ев-
робондам на 750 млн швейцарских 
франков. Первоначально эмитент 
ориентировал инвесторов на доход-
ность около 1,75%, но в ходе сбора зая-
вок снизил ориентир до рекордно 
низких 1,45%.

Виталий Гайдаев

Заемщики  
вернулись в Россию
Эмитенты облигаций предпочли 
внешнему рынку внутренний

Вся программа реновации 
рассчитана до 2032 года. 

Мы, конечно, не будем 
растягивать удовольствие 
и сделаем все возможное, 

чтобы реализовать ее 
в кратчайшие сроки

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в августе 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Р И Н Е  Я Р О В О Й  З А В Е Р Н У Л И  П Р О Д У К Т Ы

Минэкономики и Минпромторг не поддержали законопроект группы депутатов во 
главе с Ириной Яровой, запрещающий магазинам возвращать непроданные продук-
ты поставщикам. В заключении Минэкономики сказано, что в пояснительной запи-
ске к документу нет достаточной информации, показывающей системность пробле-
мы возврата по всем категориям продовольствия. Оптимальной альтернативой 
законодательным запретам министерство считает саморегулирование. Там напоми-
нают, что совместные действия Ассоциации компаний розничной торговли и Рос-
сийской гильдии пекарей и кондитеров привели к тому, что X5 Retail Group и ряд 
других сетей пришли к согласию с поставщиками, снизив возвраты вдвое, а «Ашан» 
перешел на безвозвратную модель работы. В Минпромторге высказались за дора-
ботку законопроекта депутатов. Ольга Дубравицкая

1,1 триллиона 
 рублей превысил 
 рынок онлайн- 
торговли в России 
по итогам 2017 года 
(данные Ассоциации 
компаний 
интернет-торговли)
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Выставкой «Постконструкти-
визм, или рождение советско-
го ар-деко: Париж—Нью-Йорк—
Москва» галерея «Эритаж» 
отмечает десятилетие и напо-
минает о том, как пролетарская 
культура усваивала уроки кра-
сивой буржуазной жизни. Рас-
сказывает Игорь Гребельников.

 Период советского искусст-
ва, архитектуры и дизайна от кон-
структивизма до сталинского ампи-
ра стал визитной карточкой «Эрита-
жа»: в лучшие годы галерея предъяв-
ляла ее и на таких престижных пло-
щадках, как ярмарка Design Miami 
/ Basel в Базеле и Майами-Бич. Вы-
бранная на этот раз тема советско-
го ар-деко вроде бы очевидная, но 
и непростая для галерейного фор-
мата (даже при том что добрая поло-
вина экспонатов на выставке предо-
ставлена музеями). Во-первых, из-за 
многообразия и пестроты материа-
ла. Во-вторых, из-за временной эсте-
тической, идеологической размы-
тости самого понятия: вряд ли со-
ветские метростроевцы или кера-
мисты фабрики «Вербилки» имели 
о нем внятное представление — не 
было тогда такого слова «ар-деко», за-
то явно было томление по красивым 
вещам. Кураторы выставки, как по-
ясняет релиз, «выводят дискуссию 
о том, что такое 

”
советское ар-деко“, 

из замкнутых рамок научных иссле-
дований в открытое публичное по-
ле». Но тут есть о чем дискутировать.

Экспозиция рассказывает о со-
ветском ар-деко как о результате раз-
нородных влияний: с одной сторо-
ны, парижской Международной вы-
ставки современных декоративных 
и промышленных искусств 1925 го-
да, с другой — бума высотного стро-
ительства в Америке 1920-х—нача-
ла 1930-х годов, ну и с третьей — на-
ших конструктивистов, знавших 

толк в гармонии и красоте не хуже 
европейцев и американцев. Отсюда 
и три раздела выставки. Не слишком 
новую в принципе концепцию ил-
люстрирует внушительная подбор-
ка предметов мебели, декора, разно-
го рода дизайнерских и архитектур-
ных проектов, живописи и графи-
ки: многие из них редко показыва-
лись, и все вместе смотрится весьма 
познавательно. Во «французской» ча-
сти — граненная треугольным орна-
ментом ваза Lalique Nanking, эскиз 
платья Сони Делоне с ее же авторст-
ва абстрактным орнаментом на тка-
ни, цветистые в завитушках эскизы 
костюмов Эрте, его же статуэтки, ме-
таллический в геометрических изло-
мах чайный сервиз, «Портрет мужчи-
ны в красном берете» Василия Шу-
хаева — в общем, все домашнее, ат-
мосферное и, подобно кокону, будто 
призванное защитить обладателей 
этих вещей от напастей машинного 
века. Эпохальная парижская выстав-
ка готовилась еще задолго до Первой 
мировой войны, ее много раз откла-
дывали, и, когда наконец открыли 
в 1925 году, мир был уже совсем дру-
гим, да и контроль над декоратив-
ными производствами перешел от 
обществ и гильдий к продавцам их 
продукции, чем и объяснялся вызы-
вающий консюмеристский уклон 
мероприятия, явно обращенного 
к самой состоятельной прослойке.

Собственно, термин «ар-деко» 
в связи с выставкой первым в своей 
статье обронил архитектор Ле Кор-
бюзье (стиль в декоративно-при-
кладном искусстве так стали назы-
вать лишь в 1960-е), и он звучал как 
упрек: автор был обижен тем, с ка-
ким трудом допустили на выставку 
его павильон «Эспри Нуво», отмечен-
ный критикой как один из лучших. 
«Понастроили таких павильонов, 
что издали и то смотреть противно, 
а вблизи один ужас»,— писал из Па-
рижа Александр Родченко своей же-
не, и это при том, что он со своим «Ра-

бочим клубом», размещенным вну-
три советского павильона, был сере-
бряным призером выставки.

В «американской» части — журна-
лы «Архитектура за рубежом» с под-
робными обзорами, посвященными 
небоскребам (особое внимание уде-
ляется декоративной отделке), деко-
ративное панно, явно украшавшее 
холл одного из них, платья и туфли, 
в которых развлекались герои «Вели-
кого Гэтсби» и «Завтрака у Тиффани», 
советский фарфор. Тут же и советские 
проекты высотных зданий — уроки 
американцев усваивались здесь так 
радикально, что ради махины зда-
ния Наркомтяжпрома архитекторы 
готовы были сровнять с землей ГУМ 
и прилегающие к нему улицы.

Главный зал отдан явным достиже-
ниям советского ар-деко: проекты све-
тильников и мебели Абрама Дамско-
го, смахивающие на продукцию Бау-
хауса, эскизы декораций и театраль-
ных костюмов братьев Стенберг, Род-
ченко, Бориса Рындина, платья и тек-
стильные эскизы, проекты Дворца со-
ветов, совершенно дивный проект 
Ивана Леонидова — трехэтажный 
частный дом для поселка Ключники 
в Нижнем Тагиле (Ле Корбюзье бы, 
очевидно, похвалил), ну и конечно, 
станции московского метро. Зал — 
пестрее некуда, вещи — разновели-
кие по масштабу, но, пожалуй, в этом 
и кроется причина роковой неудачи 
советского ар-деко, быстро сдавшего 
позиции сталинскому ампиру. То, что 
в Европе задумывалось и было реали-
зовано как некий Gesamtkunstwerk, 
приятная глазу и телу совокупность 
роскошных вещей вокруг отдельно-
го индивидуума или семьи, в Стране 
советов, чтобы объять коллективное 
советское тело, должно было принять 
циклопические масштабы, но только 
время великого перелома явно игра-
ло против. А классицистская торжест-
венность оказалась в конечном счете 
благонадежнее, чем буржуазная кра-
сивость ар-деко.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Элиты всех стран, соединяйтесь
Советское ар-деко в галерее «Эритаж»

В прокат вышла «Черная Пан-
тера» режиссера Райана Ку-
глера — восемнадцатый фильм 
исполинской киновселенной 
студии Marvel. Заметные отли-
чия картины от прочих суперге-
ройских боевиков перечисляет 
Юлия Шагельман.

 «Черная Пантера» — 
200-миллионная сага о короле дале-
кой африканской страны Ваканда, 
который борется со злом, напялив 
высокотехнологичный кошачий 
костюм,— побила несколько кассо-
вых рекордов, едва успев выйти на 
американские экраны. Фильм стар-
товал с невероятными $192 млн, за-
няв пятое место в истории по сбо-
рам за первый уикенд. На сегодняш-
ний день лента Райана Куглера уве-
ренно держится на первом месте 
в мировом прокате, собрав уже боль-
ше $700 млн, из которых больше 
$400 млн только в США.

Такой фантастический успех, ко-
нечно, объясняется сметкой мар-
веловских демиургов, превращаю-
щих в золото все, к чему прикасают-
ся, но в этот раз не только ею. «Чер-
ная Пантера» — первый фильм о чер-
нокожем супергерое, снятый черно-
кожим режиссером и с почти пол-
ностью чернокожим кастом (белых 
актеров тут всего двое: один играет 
плохого парня, второй — хороше-
го, чтобы никому не было обидно), 
да еще глубоко укорененный в куль-
турном течении афрофутуризма — 
научной фантастики, соединяющей 
африканские традиции с образами 

утопического будущего и социаль-
ным комментарием на расовые те-
мы. Радикальный жест, на который 
долго не решались крупные студии, 
привлек в кинотеатры новую ауди-
торию, обычно равнодушно про-
пускающую приключения сверх-
человеков в обтягивающих трико, 
ну а остальные подтянулись уже по 
привычке.

Комиксы о Черной Пантере на-
чали выходить в середине 1960-х го-
дов. Первые попытки перенести это-
го героя на экран предпринимались 
еще в 1990-х, когда его хотел сыг-
рать Уэсли Снайпс, однако дальше 
нескольких сценарных набросков 
дело так и не пошло. К идее отдель-
ной ленты об этом персонаже Marvel 
вернулась в 2005 году и опять не ре-
ализовала ее. И только в 2016-м Чер-
ная Пантера наконец появился на 
экране — в качестве второстепенно-
го персонажа фильма «Первый мсти-
тель: Противостояние».

Действие «Черной Пантеры» начи-
нается сразу после событий этой кар-
тины. После смерти своего отца, ко-
роля Т’Чаки (Джон Кани), молодой 
принц Т’Чалла (Чедвик Боузман) за-
нимает трон Ваканды. Для окружа-
ющего мира она ловко маскирует-
ся под одну из тех shithole countries, 
которые как-то помянул президент 
Трамп, но на самом деле это процве-
тающее царство высоких техноло-
гий, основанных на залежах ино-
планетного металла вибраниума. Ва-
канда представляет собой буйное по 
фантасмагорическому колориту зре-
лище, в котором исконные костюмы, 
прически и украшения Черного кон-
тинента перемешаны с футуристиче-
скими интерьерами и средствами пе-
редвижения, и все это озвучено сме-

сью этники и отборного рэпа (песни 
к фильму написал и исполнил Кен-
дрик Ламар). Налицо утопическая 
мечта о том, какой могла бы быть Аф-
рика, куда не ступала нога белого ко-
лонизатора, противопоставленная 
убогой реальности неблагополучно-
го калифорнийского Окленда, где 
происходит часть действия (и откуда 
родом режиссер Куглер).

Помимо прочего Ваканда еще 
и страна победившего феминизма, 
в которой женщины играют не ме-
нее важные роли, чем мужчины. Се-
стра Т’Чаллы принцесса Шури (Ле-
тишиа Райт) занимается технологи-
ческим развитием Ваканды и играет 
при брате роль этакого Кью при Бон-
де, его возлюбленная Накия (Люпи-
та Нионго) — продвинутая шпион-
ка с независимым характером, а ко-
ролевский спецназ, состоящий толь-
ко из женщин, возглавляет генерал 
Окойе (Данай Гурира).

Однако «Черная Пантера» не 
только социокультурный феномен, 
отражающий главные тренды те-
кущего момента. В первую очередь 
это новая часть киноэпопеи Marvel 
со всем полагающимся арсеналом 
развлекательности — и в этом смы-
сле часть едва ли не лучшая. Сцена-
рий, во всяком случае, здесь в кои 
веки вполне связный, персонажи 
во всех отношениях колоритные, 
а реверансы африканской культу-
ре обильно сдобрены отсылками 
к коллективному бессознательному 
условного среднего кинозрителя. 
Фильм передает сценарные и ви-
зуальные приветы «Звездным вой-
нам», бондиане и даже трилогии 
«Назад в будущее», так что люди дру-
гих цветов кожи все-таки не чувст-
вуют себя чужими на этом праздни-
ке жизни. Да, к общественно-поли-
тической злобе дня авторы фильма 
подходят с детской непосредствен-
ностью, больше приставшей муль-
тику «Король Лев», которым они то-
же явно вдохновлялись. Но публи-
ка тем не менее исправно голосу-
ет дензнаками. Возможно, это ха-
рактеризует не только публику, но 
и злобу дня тоже.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Страна победившего 
афрофутуризма 
На экранах «Черная Пантера» Райана Куглера

Вчера произошло, видимо, са-
мое приятное для представи-
телей российской спортивной 
отрасли событие за последние 
несколько месяцев. Между-
народный олимпийский коми-
тет (МОК) восстановил статус 
Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР), из-за временного 
отстранения которого отечест-
венная сборная была вынужде-
на выступать на завершившей-
ся в воскресенье Олимпиаде 
в Пхёнчхане в нейтральном ста-
тусе, без права использования 
национального гимна и флага 
и в существенно ослабленном 
составе. Эта новость, правда, 
скорее всего, не означает, что 
Россия может забыть о пробле-
мах, связанных с допинговым 
кризисом. Они, кажется, по-
прежнему грозят ей по линии 
Всемирного антидопингового 
агентства (WADA).

 Вчера Пере Миро, зани-
мающий в Международном олим-
пийском комитете должность от-
ветственного за отношения с наци-
ональными олимпийскими коми-
тетами, отправил в Олимпийский 
комитет России письмо. В нем го-
ворится, что допинг-пробы россий-
ских спортсменов, взятые на фини-
ше Олимпиады в Пхёнчхане, дали 
отрицательный результат и в связи 
с этим в силу вступает решение МОК 
от 25 февраля. Согласно документу, 
ОКР может снова «пользоваться все-
ми правами», предусмотренными 
Олимпийской хартией для нацио-
нальных олимпийских комитетов.

Президент структуры-адресата 
Александр Жуков подтвердил полу-
чение письма. И господин Жуков, 
и другие видные российские спор-
тивные функционеры, такие как ру-
ководитель отечественной делега-
ции на пхёнчханской Олимпиаде 
Станислав Поздняков, глава Неза-
висимой общественной антидопин-
говой комиссии (НОАК), почетный 
член МОК Виталий Смирнов, прези-
дент Федерации хоккея России (ФХР) 
Владислав Третьяк — интерпретиро-
вали новость как большую победу 
России. И их понять можно, несмо-
тря на то что эта победа была скорее 
ожидаемой, по сути, плановой.

Санкция в виде временного от-
странения ОКР была основной в пе-
речне мер, принятых в отношении 
России головной спортивной струк-
турой на заседании исполкома 5 де-
кабря по итогам расследования об-
стоятельств допингового кризиса. 
Она вынудила российскую сборную 
выступать в Пхёнчхане в нейтраль-
ном статусе, без права использова-
ния национальной символики, гим-
на и флага, а также вылилась в изо-
бретение МОК системы выдачи ин-
дивидуальных приглашений на 
Олимпиаду для россиян после про-
хождения кандидатами на попада-
ние в заявку через фильтры специ-
ально созданных комиссий. Из-за 
них первоначальная заявка коман-
ды была сильно урезана — в ней не 
оказалось целой группы лидеров 
в своих видах, а Россия лишилась 
возможности занять высокое место 
в медальном зачете (она финиширо-
вала на 13-й позиции).

МОК сразу подчеркнул, что на-
мерен снять с ОКР отстранение 
до окончания Олимпиады, чтобы 
дать возможность российской де-
легации хотя бы красиво ее завер-
шить — проходом на церемонии 
закрытия под собственным, а не 
олимпийским флагом. Однако при-
ятным для России планам не сужде-
но было осуществиться. Одним из 
условий восстановления ОКР было 
отсутствие допинговых инциден-
тов с участием россиян. Но во вто-
рой половине Олимпиады их слу-
чилось сразу два — положитель-
ный результат дали пробы керлин-
гиста Александра Крушельницко-
го и бобслеистки Надежды Сергее-
вой. При этом если на случай с Кру-
шельницким МОК, как утвержда-
ли источники 

”
Ъ“, готов был не 

обратить внимания, несмотря на 
то что речь шла о бронзовом при-
зере в дабл-миксте, то после случая 
с Сергеевой у организации факти-
чески не осталось выбора: сформи-
рованной ею комиссией по контр-
олю над процессом восстановле-
ния пришлось рекомендовать ис-
полкому МОК оставить для России 
на церемонии закрытия нейтраль-
ный флаг. Исполком, в свою оче-
редь, рекомендовал то же самое ут-
верждавшей вердикт сессии.

Позитивным моментом в этом 
решении можно было считать толь-
ко то, что МОК снова, как и в декаб-
ре, продемонстрировал слишком 
явное стремление не превращать 
его в полную российскую катастро-
фу. В его рекомендации акцент был 

сделан на том, что восстановление 
должно произойти «автоматиче-
ски» — после того как будут про-
верены все олимпийские допинг-
пробы и при условии, что новых 
инцидентов с россиянами прове-
ряющие не зафиксируют. Но собы-
тия, приведшие к задержке с вос-
становлением ОКР, все же заставля-
ли ждать объявления результатов 
тестов с некоторой тревогой: в кон-
це концов, трудно было предполо-
жить, что чаще других проходящие 
через допинг-тестирование члены 
сборной России дважды во время 
Олимпиады станут фигурантами 
скандалов с запрещенными пре-
паратами. На сей раз все обошлось, 
хотя, обещая «автоматическое» вос-
становление, МОК и столкнулся 
с определенным давлением. В це-
лесообразности такого «упрощен-
ного» подхода высказывали сомне-
ния некоторые его члены, а также 
институт Национальных антидо-
пинговых агентств (iNADO). «Боль-
шинство членов МОК не мыслят 
олимпийского движения без на-
шей страны»,— резюмировал ис-
ход борьбы за статус ОКР Виталий 
Смирнов.

Однако можно ли считать вче-
рашнее письмо финальной точ-
кой в допинговом кризисе, пока 
не очень понятно. И дело даже не 
в том, что еще до Олимпиады рос-

сийская сторона и МОК обмени-
вались угрозами судебных исков, 
так или иначе имеющих отноше-
ние к порожденным кризисом кон-
фликтам. Сложности, кажется, гро-
зят России по линии Всемирного 
антидопингового агентства, кото-
рое в минувшие два года занимало 
исключительно жесткую позицию 
по отношению к ней.

Хитом для российской прессы 
в начале этой недели стала инфор-
мация о корректировке WADA Все-
мирного антидопингового кодекса. 
Поправки запрещают МОК и спор-
тивным федерациям с 1 апреля ны-
нешнего года принимать заявки на 
проведение турниров от стран, на-
циональные олимпийские комите-
ты или антидопинговые службы ко-
торых признаны не соответствую-
щими кодексу. И если с ОКР теперь 
все в порядке, то российское анти-
допинговое агентство, лишенное 
статуса еще в 2015 году, невзирая на 
масштабные реформы, проведен-
ные под надзором иностранных на-
блюдателей, до сих пор его не вер-
нуло. Между тем Россия регулярно 
принимает международные сорев-
нования различного уровня, в том 
числе топового.

На данный момент неясно, как 
изменения во Всемирном антидо-
пинговом кодексе, противореча-
щие ряду привычных для спортив-
ного права норм, будут применять-
ся на практике. А по мнению Алек-
сандра Жукова, проведение состя-
заний — «это прежде всего вопрос 
международных федераций, ко-
торые определяют, где будут про-
ходить соревнования, а в случае 
Олимпийских игр — это вопрос 
компетенции МОК», но никак не 
WADA. Но такого рода ремарки не 
отменяют озабоченности по пово-
ду позиции агентства, учитывая его 
солидный вес в спортивном сооб-
ществе и особенно ключевую роль 
в «раскручивании» российского до-
пингового кризиса.

В этом смысле важным сигналом 
для WADA и МОК должно стать вы-
ступление президента РФ Владими-
ра Путина на вчерашней встрече 
с российскими олимпийцами. Оце-
нивая работу комиссии Виталия 
Смирнова, он подчеркнул, что она 
действовала, «придерживаясь тези-
са, что борьба с допингом, с допин-
говым злом должна быть беском-
промиссной». Владимир Путин до-
бавил, что «убежден, что в том, что-
бы этот принцип стал всеобъемлю-
щим, заинтересованы все члены 
большой олимпийской семьи».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

России вернули 
олимпийское звание
МОК восстановил его статус

Вымышленная страна   
Ваканда выглядит 
как  мечта о том, какой 
 могла бы быть Африка, 
 куда не ступала нога  
белого колонизатора  

На церемонии открытия 
следующей Олимпиады, 
2020 года в Токио, отечест-
венная делегация пройдет 
не под олимпийским фла-
гом, а под флагом Россий-
ской Федерации 
ФОТО XINHUA/SIPA USA/ 

КОММЕРСАНТЪ

Если с ОКР теперь все в порядке, 
то российское антидопинговое  
агентство, лишенное статуса  
еще в 2015 году, невзирая на мас-
штабные реформы, проведенные  
под надзором иностранных наблюда-
телей, до сих пор его не вернуло
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